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La Agencia Nacional de Tie-
rras – ANT – hizo la entrega ofi-
cial a familias campesinas del 
distrito de Riohacha, de 10 títu-
los en propiedad de tierras que 
conforman más de 295 hectá-
reas; dando así cumplimiento a 
los compromisos por parte de la 
dirección nacional a las metas 
programadas para el presente 
2024.  

La entrega fue liberada por 
el coordinador de la ANT en La 
Guajira, Simón Gómez Freile, 
quien aseguró que ahora estas 
familias podrán acceder a los 
beneficios de seguridad jurídica 
y de entidades que apoyan los 
proyectos productivos para el 
crecimiento de sus actividades 
agrícolas y ganaderas con pre-
dios legalizados por parte del 
Gobierno Nacional. 

Los predios entregados son: 
Villa Río, Puerta del Cielo, Villa 
del Cielo, Guare Guarao y La 
Bendición en Riohacha; Arro-
yitos y Miraflores en el corregi-
miento de Monguí; Tamaquito, 
Campo Alegre y Lote Rural en el 

corregimiento de Galán y Mati-
tas respectivamente. 

“Me siento agradecida con 
el Gobierno del Cambio por el 
cumplimiento y porque ya pron-
to podremos poner la tierra a 
producir y tener agricultura para 

mejorar la calidad de vida de 
nuestros hijos”, afirmó Ana Mile-
na Ballesteros, quien es la titu-
lar del predio La Bendición. 

Por su parte, Juan Alberto 
Peñaranda, propietario del pre-
dio Tamaquito, dijo que “con 

este título que nos entrega la 
Agencia Nacional de Tierras, 
vamos a darle más provecho a 
esta tierra que hace tiempo an-
helábamos tenerlas en nuestra 
propiedad para sacar adelante 
proyectos que nos permitan cul-
tivar y vender productos que le 
den más solvencia económica a 
nuestras familias y a las genera-
ciones que vienen”, afirmó. 

Cabe resaltar que, de los 
diez predios titulados, fueron 
tres mujeres rurales cabeza 
de familia las beneficiadas con 
más de 60 hectáreas de las 295 
entregadas. De esta manera, 
la Agencia Nacional de Tierras 
sigue comprando y entregando 
tierras a campesinos y campesi-
nas con vocación de trabajo, ga-
rantizando la seguridad alimen-
taria de los colombianos.

La senadora de la Repúbli-
ca Martha Peralta Epieyú, 
radicó este martes en 
la Secretaría General 

del Senado, el Proyecto de Ley 
“Por medio del cual se dictan 
disposiciones para prohibir la 
discriminación en el proceso 
de donación de sangre, mejorar 
la seguridad de los donantes y 
de los pacientes transfundidos, 
y garantizar la disponibilidad y 
acceso a la sangre y sus hemo-
componentes en el país”.

Esta iniciativa busca prohibir 
la discriminación en el proceso 
de donación de sangre, basada 
exclusivamente por razones de 
orientación sexual o identidad 
de género y que no sea conside-
rada un factor de riesgo; por otro 
lado, robustecer y garantizar la 
disponibilidad y acceso a la san-
gre, en especial en los territorios 
periféricos de difícil acceso en 
los que no hay gran presencia 
de prestadores de salud y ban-
cos de sangre.

En ese sentido, la senadora 
manifiesta que: "En Colombia 
hay nueve departamentos que 
no cuentan con bancos de san-
gre incluida La Guajira. ¿Cómo 
es posible eso? La salud es un 
derecho fundamental y el acce-
so a la sangre es indispensable 
para garantizar una atención 

adecuada en situaciones de 
emergencia, cirugías y trata-
mientos médicos que requieren 
transfusiones".

El PL busca además, mejorar 
la seguridad de los donantes y 
los pacientes transfundidos; y 
finalmente, garantizar el acceso 
oportuno a sangre en situacio-
nes de emergencia para la po-
blación pobre y vulnerable: redu-
cir las numerosas situaciones en 

las que, debido a emergencias 
imprevistas, la población pobre 
y vulnerable de municipios sin 
bancos de sangre se ve impe-
dida de acceder a sangre para 
salvar la vida de sus familiares.

"La sangre es un recurso 
de interés público y un compo-
nente terapéutico esencial para 
diversos eventos médicos que 
requieren manejo de oxígeno y 
compensación de volumen. Por 

ello, es fundamental garantizar 
una disponibilidad suficiente, 
segura, asequible y oportuna de 
sangre y sus hemocomponen-
tes, con el fin de satisfacer las 
necesidades de los pacientes", 
manifestó la congresista guajira.

El Proyecto de Ley consta de 
12 artículos, iniciará su curso 
por el Congreso de la Repúbli-
ca en la Comisión Séptima del 
Senado y deberá pasar por 4 

debates para convertirse en Ley 
de la República. Peralta Epieyú 
considera fundamental acabar 
con las brechas discriminatorias 
que limitan el proceso de dona-
ción de sangre en nuestro país, 
ya que la salud es un derecho 
fundamental consagrado en la 
Constitución Política de Colom-
bia y un pilar esencial para el 
bienestar y desarrollo de la so-
ciedad.

La jornada fue liderada por el coordinador UGT-Guajira, Simón Gómez Freile

Agencia Nacional de Tierras entregó cerca de 300 hectáreas 
de tierra a 10 familias campesinas en el Distrito de Riohacha

Senadora Martha Peralta radica Proyecto de Ley para eliminar 
barreras de discriminación en procesos de donación de sangre

Las familias beneficiadas tenían más de una década en espera de la titulación de sus predios, y en este go-
bierno obtienen la seguridad jurídica.

La congresista expresó que la iniciativa es motivada por la falta de bancos de sangre en más de 20 departa-
mentos, incluído La Guajira.

Senadora Martha Peralta radica proyecto de ley para prohibir la discriminación en la donación de sangre y garantizar su acceso en Colombia.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

El Concejo de Dibulla propone la actualización del himno de La Guajira para incluir estrofas inéditas, destacando su diversidad cultural y conmemorando 
sus 500 años de historia.

"En las redes sociales de 
Riohacha, existe el sicariato 
moral"

¿Ya para qué? Las iglesias evangélicas 
y la iglesia católica serán 
tenidas en cuenta con 
motivo de los 479 años 
de la fundación de
Riohacha

-Son expresiones del alcalde Genaro 
Redondo Choles. El Galeno afirmó 
que el sicariato moral le hace mu-
cho daño a la sociedad riohachera, 
ya que el hecho de tener un compu-
tador o un celular no le da libertad a 
ningún ciudadano o ciudadana para 
atentar contra la dignidad y el honor 
de las personas.
"El Distrito de Riohacha lo que ne-
cesita es gente sin prevención algu-
na, que piense y escriba en busca de 
aportar algo al desarrollo social de 
nuestro pueblo", puntualizó el alcal-
de Genaro Redondo Choles.
Estas declaraciones fueron conce-
didas al Noticiero Buenos Días de 
la emisora de la Universidad de La 
Guajira, dirigido por Albeiro Sán-
chez Roldán.
¡Y no se diga más!

Una pregunta válida en la medida en 
que ayer murió el reconocido fotógrafo 
Franco Estrella Argote. Era natural del 
departamento de Nariño y llegó a esta 
ciudad a comienzos de la década de los 
años setenta.
Aquí creó una importante sala de foto-
grafía donde los riohacheros acudían, 
especialmente aquellos que necesitaban 
una foto para poder tomar posesión en 
un cargo público o privado. En esta ciu-
dad construyó su hogar y tuvo a sus hijos. 
También trabajó para varios medios de 
comunicación impresos. Fue un bohemio 
y dominaba bien la guitarra.
Sin embargo, es necesario mencionar que 
Franco Estrella Argote enfrentó dificul-
tades económicas y su vida no marchó 
como él esperaba, lo que lo llevó a tener 
problemas de salud. Lo que sorprende es 
que muchas personas hoy lamentan su 
muerte y se deshacen en elogios, pero 
esas mismas personas nunca le tendieron 
la mano ni optaron por hacer una campa-
ña social para ayudarlo. Murió honrando 
la humildad y las sanas costumbres.
Hoy, los elogios no sirven para nada. Será 
sepultado en la lejana tierra donde nació. 
Así es la vida: sabemos dónde nacemos, 
pero no sabemos dónde seremos sepul-
tados.
¡Franco, buen viaje a la eternidad!

Esta efemérides se celebrará el 
próximo 14 de septiembre. La admi-
nistración del Distrito de Riohacha, 
a través de la oficina de cultura, ha 
organizado un acto especial el 13 de 
septiembre en señal de oración con-
junta por el porvenir, la tranquilidad 
y el bienestar del pueblo riohachero.
La unión transitoria entre las igle-
sias evangélicas y la iglesia católica 
se lograría en la medida en que haya 
diálogo y cada quien acepte la invi-
tación del Gobierno del Distrito de 
Riohacha. Se destaca que la iglesia 
católica está bajo la dirección del 
Obispo de la Diócesis de Riohacha, 
Francisco Ceballos Escobar.
¡Habrá que esperar!

El Concejo Municipal de Dibu-
lla ha propuesto, mediante la 
Proposición No. 026 de 2024, 
la actualización y grabación ofi-

cial del himno de La Guajira para in-
cluir dos estrofas inéditas creadas por 
el compositor y gestor cultural Giovan-
nis Rivadeneira Ramírez. Estas estro-
fas fueron seleccionadas en un con-
curso realizado en 2014 con el fin de 
enriquecer la letra del himno y reflejar 
una representación más completa y 
actualizada de la identidad cultural e 
histórica del departamento.

Las nuevas estrofas mencionan a 
los municipios de Dibulla, Albania, Ha-
tonuevo, Distracción y La Jagua del Pi-
lar, que fueron incorporados al depar-
tamento después de la creación del 
himno original. Además, resaltan la 
diversidad étnica de la región, mencio-
nando a las comunidades Wayuu, Wi-
was y Koguis, y honran a figuras histó-
ricas como José Prudencio Padilla, el 
Negro Robles y Francisco El Hombre.

El Concejo de Dibulla solicita al go-
bernador de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, que tramite la actualización 
y grabación sinfónica de estas estro-
fas para su inclusión oficial en el him-
no. Esta solicitud cobra especial rele-
vancia en el contexto de los 500 años 
de historia del municipio de Dibulla, 
que se conmemorarán en 2025. La 
propuesta busca no solo preservar el 
legado histórico y cultural del depar-
tamento, sino también fortalecer el 
sentido de pertenencia y orgullo entre 
sus habitantes.

Se trata de Dibulla, Albania, Hatonuevo, Distracción y La Jagua del Pilar que fueron incorporados al departa-
mento después de la creación del himno original.

Concejo de Dibulla pide incluir estrofas inéditas en el 
himno de La Guajira para destacar nuevos municipios
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Residentes del barrio El Pilar 
en el municipio de Barrancas se 
beneficiarán con el parque lineal 
entregado el pasado lunes 26 
de agosto por parte de la Comu-
nidad del Cerrejón, en conjunto 
con el Ejército Nacional, a la 
administración municipal que 
dirige el alcalde Vicente Berar-
dinelli.

El proyecto tuvo una inver-
sión de $100,000,000 millo-
nes de pesos y fue rehabilitado 
y adecuado con el propósito de 
que los moradores del lugar ten-
gan zonas de contemplación y 
recreación.

El alcalde Vicente Berardi-
nelli afirmó que "iniciamos esta 

semana con una gran noticia, 
agradeciendo primero a Dios, a 
la Comunidad del Cerrejón, a la 

primera división y décima briga-
da del grupo Rondón y al trabajo 
conjunto con la administración 

municipal por hacer posible este 
tipo de encuentros. Pero con ob-
jetivo muy especial y es que este 
parque ha sido totalmente res-
taurado para el disfrute de los 
niños, nuestro adultos mayores 
y comunidad en general".

El mandatario de los barran-
queros añadió que "sin duda 
alguna estos son los espacios 
que generan un sentido social 
en nuestra comunidad, a la jun-
ta de acción comunal del barrio 
El Pilar que está comprometida 
en mantener y preservar este 
tipo de espacio le damos nues-
tro más sincero agradecimiento, 
porque sabemos que será de 
uso común, pero también de 

uso social para cada una de las 
personas que habitan en este 
barrio".

El parque se ubica en el bule-
var del par vial de la calle 10 en-
tre carreras 3 y 4  beneficiando 
a los habitantes de los barrios El 
Pilar, Cerrito, Pringamosal, Los 
Olivos y comunidad en general. 
Cuenta con un área interveni-
da de.960 metros cuadrados 
y consta de zonas verdes; ade-
más, área de juegos infantiles, 
maquinas bio saludables entre 
otras.

Esta obra significará mucho 
para los habitantes, pues fue 
construida por los profesionales 
Oficiales de Reserva en conjunto 
con el Ejército Nacional y el apo-
yo de la comunidad del Cerre-
jón, los cuales se caracterizan 
en sus proyectos por garantizar 
espacios de integridad social, de 
recreación y deporte, que permi-
ten la interacción social con res-
peto y valores que fomentan la 
unidad familiar.

"Ha sido totalmente restaurado para el disfrute de los niños, nuestro adultos mayores y 
comunidad en general": Vicente Berardinelli

Barrio El Pilar de Barrancas está estrenando 
parque lineal

Una audiencia pública se 
haría hoy en el interior 
del Tribunal Contencioso
Administrativo de La 
Guajira

Los trabajos de remodelación 
del estadio de fútbol del
barrio Arriba de Riohacha 
marchan viento en popa

En medio de una tremenda 
polarización política, el 
municipio de Fonseca se 
viste de gala

Esta audiencia contará con la par-
ticipación de los cuatro abogados 
que demandaron la elección de Mi-
cher Pérez Fuentes como alcalde 
de Fonseca, por presuntas irregula-
ridades en el proceso eleccionario 
que se llevó a cabo en diciembre del 
año anterior.
Es factible que en esta audiencia 
se defina quién será el magistrado 
o magistrada ponente de este pro-
ceso de nulidad electoral. Las op-
ciones podrían ser María del Pilar 
Veloza Parra, Carmen Cecilia Plata 
Jiménez o Diliam Gámez Quijada.
Una vez se determine el ponente, 
el proceso avanzará en contra del 
alcalde de Fonseca, Micher Pérez 
Fuentes, hasta que se produzca una 
sentencia de primera instancia, la 
cual sería sujeta de apelación ante 
la Sección Quinta del Consejo de 
Estado.
¡Habrá que esperar!

Hoy, con motivo de las fiestas patronales 
de San Agustín, el municipio celebrará con 
una programación religiosa y actos cultu-
rales, como es costumbre cada año.
Sin embargo, en esta ocasión, el alcalde 
Micher Pérez Fuentes presidirá algunos 
actos en medio de la incertidumbre sobre 
si logrará mantenerse en el cargo hasta el 
31 de diciembre de 2027, debido a los es-
fuerzos por destituirlo a través de varias 
demandas de nulidad electoral presenta-
das ante el Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira.
Es importante señalar que aquellos que 
perdieron las elecciones frente a Micher 
Pérez Fuentes aún no han aceptado que en 
la democracia se gana y se pierde. Sin em-
bargo, también es su derecho legal deman-
dar su elección ante una autoridad judicial 
competente.
La Jurisdicción Contenciosa Administrati-
va en el Distrito de Riohacha y, posterior-
mente, en Bogotá, tendrá la última pala-
bra: ¿se va o se queda?
El tiempo es inexorable. ¡Esperemos, espe-
remos, esperemos!
¡Y no se diga más!

Con una inversión de más de cinco mil 
millones de pesos aportados por la 
Gobernación de La Guajira, bajo la di-
rección de Jairo Aguilar Deluque, las 
obras de renovación de este histórico 
escenario avanzan sin detenerse.
Este estadio, con más de 50 años de 
historia, recibirá por primera vez una 
gramilla sintética en su terreno de jue-
go, marcando un hito en su desarrollo. 
Además, una vez finalizada la remode-
lación, podría surgir la posibilidad de 
que el estadio "El Salaito" del barrio 
Arriba lleve el nombre del legendario 
goleador de la Selección Nacional de 
Colombia, Arnoldo Iguarán Zúñiga, 
conocido como el "Bonchi".
Cabe destacar que Iguarán nació en el 
barrio Arriba de la capital de La Gua-
jira, lo que haría aún más significativa 
esta iniciativa.
¡Habrá que esperar!
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La paz total: un camino de obstáculos y esperanza
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares
OPINIÓN

Desde que Gustavo Petro 
asumió la presidencia, su ambi-
cioso proyecto de 'Paz Total' ha 
sido uno de los pilares de su ad-
ministración. Sin embargo, este 
camino hacia la paz ha estado 
lleno de desafíos y obstáculos 
que han puesto a prueba la pa-
ciencia y la esperanza del go-
bierno y de la gente en general. 

Los procesos de paz con las 
organizaciones guerrilleras y pa-
ramilitares han sido, en el mejor 
de los casos, inestables. El ELN y 
las disidencias de las FARC, por 
ejemplo, han incumplido el cese 
al fuego en numerosas ocasio-
nes, disminuyendo la confianza 
en los procesos y aumentando 
la desconfianza de la ciudadanía 
hacia el gobierno. 

Muchos colombianos sienten 
que estos procesos de paz son 
una repetición de intentos fa-
llidos del pasado. En la historia 
reciente abundan ejemplos de 
acuerdos que no se han cum-
plido, de promesas rotas y de 
esperanzas frustradas. La gente 
se pregunta si esta vez será di-
ferente, si realmente se logrará 
una paz duradera o si, una vez 
más, los grupos armados están 
aprovechando la oportunidad 
para fortalecerse y continuar 
con sus actividades ilícitas. 

Todo parece indicar que sí la 
están aprovechando para reor-
ganizarse y expandir su control 
territorial, lo cual, no solo pone 
en riesgo la seguridad de las co-
munidades, sino que también 
debilita la posición del gobierno 
en las negociaciones y es otro 
factor que complica la situación. 

A pesar de estos desafíos, la 
necesidad de perseverar en el 
propósito de la paz total es más 
urgente que nunca. Colombia 
ha sufrido décadas de conflicto 
armado, y la violencia ha dejado 
cicatrices profundas en la socie-
dad. La paz no es solo un dere-
cho, es un deseo, una obsesión, 
es una necesidad imperiosa 
para el desarrollo y el bienestar 
del país. No podemos permitir-
nos el lujo de abandonar este 
objetivo, por difícil que sea el 
camino, y el compromiso del go-
bierno debe ser firme y decidido. 

Por eso considero que se 
deben asumir los compromisos 

que sean necesarios para avan-
zar, incluso cuando las circuns-
tancias sean adversas. En eso 
no se puede claudicar. Ni tam-
poco puede ser un proceso para 
recibir el premio Nobel. Y esto 
implica no solo negociar con los 
grupos armados, sino también 
implementar políticas que abor-
den las causas profundas del 
conflicto, como la pobreza, la 
desigualdad y la falta de oportu-
nidades. 

Nadie ha dicho que la paz 
total se logra de la noche a la 
mañana, sino que es un proceso 
largo y complejo que requiere la 
participación y el compromiso de 

todos, y en tal sentido, los gru-
pos armados deben asumir sus 
responsabilidades y comprome-
terse de manera decidida con el 
desarme y la reintegración, pero 
también es fundamental que el 
gobierno y la sociedad civil tra-
bajen juntos para construir un 
país más justo y equitativo. 

Pero además, un aspecto crí-
tico en este contexto es el diálo-
go con el Clan del Golfo, uno de 
los grupos más poderosos y vio-
lentos del país, y actor clave en 
el conflicto armado. 

Según lo poco que se ha 
podido saber, las conversacio-
nes con el Clan del Golfo han 

sido complejas 
y llenas de de-
safíos. Recien-
temente, el go-
bierno solicitó 
levantar las órde-
nes de captura contra varios de 
sus comandantes como un gesto 
de buena voluntad para avanzar 
en las negociaciones, generan-
do controversia y desconfianza 
entre la ciudadanía, temerosa 
de que estos gestos no sean co-
rrespondidos con acciones con-
cretas de desmovilización y cese 
de actividades criminales. 

La incertidumbre es eviden-
te. El levantamiento de las ór-
denes de captura es un paso 
arriesgado, pero necesario si se 
quiere avanzar en el proceso. 
Sin embargo, este gesto debe 
ir acompañado de un monito-
reo riguroso y de garantías de 
cumplimiento. La desconfianza 
es comprensible, pero la paz 
no se construye sin riesgos. Es 
fundamental que el gobierno 
mantenga una postura firme y 
exija resultados tangibles para 
recuperar la confianza en los 
procesos. 

Es crucial que el gobierno 
mantenga una postura firme 
pero flexible en las negociacio-
nes. La paz no puede ser im-
puesta, sino construida a través 
del diálogo y la cooperación. 
Esto significa hacer concesio-
nes, pero también exigir a los 
grupos armados que cumplan 
los acuerdos.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: "Se las dejo ahí...” @LCol-
menaresR 

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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“Que injusta, que maldita, 
que cabrona la muerte que nos 
mata a nosotros sino a los que 
amamos” - (Carlos Fuentes)

El 28 de julio justo un día 
después del tercer aniversario 
de mi super abuela Rita Contre-
ras, el tío lucho se jugó su más 
grande lucha, trascender a otra 
forma de existencia, fue y será 
dolorosa su partida y a pesar 
del dolor agradecemos a Dios 
su presencia en nuestra vida. 
Él fue el padre, abuelo, esposo, 
compadre, amigo y tío, el que 
siempre estuvo acompañando a 
su querida esposa, la tía María 
Helena y a mi abuelita, con ella, 
eran tan cómplices que mien-
tras todos se descuidaban, ellos 
dos comían heladitos y tomaban 
uvita Postobón a escondidas 
como muchachitos que cele-
bran sus picardías, se reían y 

echaban el cuento como la más 
grande hazaña.

El tío lucho estuvo en toda 
mi infancia, señal de ello era el 
asfalto en mi ropa, pues yo via-
jaba con él en su poderoso carro 
de la antigua zona carretera, ahí 
fueron mis primeros pininos so-
ñándome y creyéndome lidere-
sa, tenía un carro grande exclu-
sivo para mí. Miraba el mundo 
desde ese majestuoso camión y 
sentía que me quedaba peque-
ño ante tanta ocurrencia inocen-
te de esos años de infancia, me 
daba poder ir escuchando sus 
historias siempre encantadoras 
y el paisaje provinciano.

Él era junto a mi padre el 
mejor tertuliador, con ellos se 
hablaba sabroso, de todos los 
temas sabían algo, aprendí de 
ellos el respeto por la palabra, la 
seriedad ante su cumplimiento y 
la importancia de la estética al 
hablar.

El siempre vio una esquirla 
de precocidad en mí y lo expre-
saba con generosidad, sus con-
sejos me aportaron confianza y 
seguridad, recuerdo que en mi 
cumpleaños número 12 estuvo 

muy feliz con mi padre compra-
ron torta y me regaló el LP de los 
Zuleta que lanzaron por esa fe-
cha, ese fue el último cumplea-
ños con mi padre luego de que 
un tumor se lo llevara de este 
plano; la vida nos regala espa-
cios de despedida y esa fue la 
de el y mi padre, y ahora recuer-
do que la mía y la de el fue cuan-
do mi abuela falleció y me llevó 
al aeropuerto de Valledupar, por 
ese entonces el iba a hacer di-
ligencias medicas para mi tía y 
poco tiempo después el era el 
paciente y no el cuidador, pa-
radojas de la vida que lastiman 
hasta el límite. 

El tío lucho estuvo en toda mi 
infancia y adolescencia presen-
te como un cuidador que no está 
dispuesto a fallar, me llevaba de 
Riohacha a Villanueva y de Villa-
nueva a Riohacha, su casa era 
la mía y sus hijos eran más qué 
mis primos, eran mis hermanos. 
Con el afiancé mi profundo amor 
por la provincia, las tertulias 
y el don de servicio, porque si 
algo tenía Lucho Carrillo era su 
don de servicio ese si que es el 
recuerdo más claro que tendre-

mos todas las personas que le 
conocimos.

Gracias a Dios por la vida de 
lucho en la nuestra, gracias por 
el tiempo con el y que nos regale 

la paz espiritual para aprender a 
sentir su ausencia y que el dolor 
se transforme en una emoción 
más llevadera. Un mes de tu 
partida y tu ausencia duele.

Lucho Carrillo, el tío universal

Fabrina Acosta Contreras

Lucho Carrillo 

En su firme compromiso con 
la salud pública y la educación 
en la región, Uniguajira se en-
frenta a un nuevo desafío tras 
el reciente reporte de 109 casos 
de viruela símica en Colombia 
durante 2024. Aunque el depar-
tamento de La Guajira aún no 
ha registrado casos, es crucial 
anticiparse mediante estrate-
gias preventivas y educativas 
que involucren tanto a la comu-
nidad universitaria como a la po-

blación en general.
La viruela símica, aunque 

poco común, es una enferme-
dad potencialmente grave que 
se transmite a través del con-

tacto cercano con personas o 
animales infectados. Por ello, en 
el contexto universitario, es fun-
damental promover prácticas de 
higiene adecuadas. Esto incluye 

el lavado frecuente de manos, 
evitar el contacto cercano con 
personas que presenten sínto-
mas y garantizar una ventilación 
adecuada en espacios cerrados, 
así como mantener la limpieza y 
desinfección de superficies co-
munes.

Desde una perspectiva aca-
démica, la universidad asume 
la responsabilidad de liderar la 
educación en salud pública, no 
solo entre sus estudiantes de 
Ciencias de la Salud, sino tam-
bién en toda la comunidad gua-
jira. Por eso, debe implementar 
programas educativos que au-
menten la conciencia sobre las 
medidas preventivas y resalten 

la importancia de la vigilancia 
epidemiológica. Estos progra-
mas pueden incluir talleres, se-
minarios y campañas informati-
vas que aborden los síntomas, 
modos de transmisión y méto-
dos de prevención de la viruela 
símica.

A través de estas iniciativas, 
la institución no solo contribuye 
a la contención de la enferme-
dad, sino que también empode-
ra a la comunidad para actuar 
proactivamente en la protec-
ción de la salud colectiva. Este 
enfoque integral y colaborativo 
es esencial para enfrentar los 
desafíos actuales y futuros en 
salud pública.

Uniguajira: compromiso con la salud pública y la 
educación ante la viruela símica
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El presidente Gustavo Petro 
expidió el decreto 1047 del 14 
de agosto de 2024, en el cual 
prohíbe las exportaciones de 
carbón destinadas al Estado de 
Israel. Las dos principales con-
cesionarias de la explotación y 
comercialización del mineral, 
Carbones del Cerrejón y Drum-
mond, tienen la propiedad del 
carbón en Colombia y el derecho 
a manejar el negocio de ventas 
sin limitaciones ni obligación de 
pedir permiso. Estas empresas 
gozan de facultades y atribucio-
nes plenas para comercializar 
el carbón con naciones intere-
sadas, sin impedimentos para 
formalizar ofertas comerciales 
privadas, sujetas a términos de 
duración, sanciones y penalida-
des, entre otros, amparadas con 
garantías, seguros bancarios o 
prendarios.

El carbón que se despacha 
de las minas de La Guajira y 
el Cesar no afecta en nada la 
exportación del producto con 
destino a la nación asiática, ya 
que Colombia, al concesionar 
de forma total la extracción y 
comercialización del carbón, 
está únicamente sujeta al pago 
de regalías, sobre las cuales se 
descuentan costos de produc-
ción, supuestamente en boca 
de mina. Sin embargo, también 
se incluyen transportes y servi-
cios portuarios, globalizando los 
gastos operativos deducidos de 
regalías en 30 dólares por tone-
lada.

Los ingresos deducidos de 
los pagos de regalías constitu-
yen ganancias para los operado-
res, que deben ser declaradas, 
pagando el impuesto de renta. 
Lo inconcebible es transformar 
las regalías en anticipo de pago 
del citado impuesto, deducible 
de las rentas que obtienen de 
las operaciones diferentes e in-
dependientes de las ganancias 
que origina la comercialización 

del mineral en el exterior. 
Por obra de un expresiden-

te reelegido, avalado por una 
reciente sentencia de la Corte 
Constitucional, se regala el car-
bón a los operadores mineros, 
retribuible con impuestos de 
renta, cuando la nación tiene 
derecho a regalías por la extrac-
ción del producto en su territo-
rio, independientemente del 
impuesto nacional de renta que 
se cause por las ganancias ope-
rativas. 

Colombia no es dueña del 
carbón de Cerrejón ni de Drum-
mond, ni siquiera socia, para 
participar e incidir en el negocio 
comercial concesionado, debido 
a la contratación adjudicada, cu-
yos términos vencen durante la 
década de los años 30. En sín-
tesis y conclusión, los derechos 
de regalías territoriales en Co-
lombia financian los gastos de 
operación de la explotación mi-
nera y, a la vez, compensan con 
abonos deducibles por concep-
to de anticipo del pago de ren-
tas sobre ingresos líquidos del 
operador, sobrado de ganancias 
por ambos lados, exonerado 
del pago de impuestos por IVA 
a importaciones, combustibles, 
vehículos de carga a La Guajira 
y pago de remesas por transfe-
rencias financieras.

Para hacer efectiva la pro-

hibición de venta de carbón a 
Israel, primero tendría el presi-
dente que revocar las concesio-
nes de los operadores mineros, 
reivindicando derechos autó-
nomos en favor de la nación. 
De lo contrario, se incurriría en 
hechos graves, con consecuen-
cias futuras fatales, previsibles 
e injustificables, por violación de 
acuerdos y tratados internacio-
nales, demandables de manera 
caprichosa, radical y temeraria. 
¿Valdrá la pena lanzarse al va-
cío, provocando tormentas de 
comentarios y opiniones que 
inhiben el desarrollo y progreso, 
generando pérdida de tiempo y 
desgaste para el gobierno?

Aun cuando el objeto de la 
prohibición radica en las ventas, 
el decreto mencionado alude a 
exportaciones, limitando el des-
pacho de transporte marítimo 
desde Colombia con destino di-
recto a Israel. Como no se inclu-
yeron las ventas en el decreto, 
podría operar la tercerización en 
el cargue y descargue, en trán-
sito y reexportación, manejada 
por empresas navieras, permi-
tiendo que el Estado de Israel 
reciba, de manera indirecta, car-
bón remitido desde Colombia. El 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro no tendría cómo controlar 
la vigencia del decreto prohi-
bitivo, ya que ni siquiera tiene 

injerencia para realizar audito-
rías que permitan suministrar 
información relacionada con el 
volumen de extracción, comer-
cialización, valor de ventas en 
dólares, lugares de destino y 
registro de comercializadores, 
liquidación de regalías, etc.

El citado decreto ha alarma-
do y generado algarabía entre 
los corruptos beneficiados por 
las regalías, quienes han co-
menzado a despotricar contra 
el presidente, atribuyéndole 
que perjudicaría a La Guajira y 
al departamento del Cesar. En 
La Guajira, no creo que afecte 
más de lo que ya ha sido per-
judicada por aquellos que, en 
otros hechos negativos para la 
región, han guardado un silen-
cio hipócrita, sin representantes 
que hayan liderado su defensa, 
utilizando las transferencias de 
regalías para enriquecimientos 
ilícitos de mandatarios en todos 
los órdenes (nacional, departa-
mental y local), legisladores, di-
putados y concejales.

A La Guajira le daría igual si 
venden y despachan o no carbón 
a Israel. ¿De qué han servido las 
regalías recibidas en La Guaji-
ra? ¿Dónde estaría el beneficio? 
En cuentas y bolsillos de quie-
nes gobiernan, y el resto, com-
prometido en pagos de créditos. 
Las regalías han servido para 

incrementar el endeudamiento 
de la nación, departamentos y 
municipios mineros. De igual 
forma, para apropiarse de ellas, 
a título de robo, sin escrúpulos, 
en oportunidades ligadas con 
mandatos y poder.

Las acciones horribles y de-
sastrosas del ejército de Israel 
contra la humanidad palestina 
son totalmente repudiables. 
¿Cuántas personas deben ma-
sacrar o asesinar para saciar 
su sed de venganza? El mundo 
rechaza con vehemencia el ge-
nocidio, el holocausto y los crí-
menes que azotan y golpean la 
Franja de Gaza, en asentamien-
tos palestinos acosados y mal-
tratados, a manera de castigo. 
Estos hechos brutales dan para 
mucho, pero no sobra reflexio-
nar y enfriar la cabeza para ana-
lizar y repensar un lanzamiento 
hacia un propósito específico o 
una aventura, consultando y re-
cibiendo asesorías informativas 
que empatizan y conjugan con lo 
que se persigue, para no vagar 
en el vacío y terminar estrellado.

Los convenios y tratados in-
ternacionales son de obligatorio 
cumplimiento, amparados en 
disposiciones legales a término 
estipulado. No todos los israe-
líes comulgan con la guerra des-
atada por su gobierno. Es per-
tinente no romper de tajo unas 
relaciones de servicios y comer-
cio internacional con Israel. De 
no cumplirse o limitarse, esto 
conllevaría demandas de altas 
cuantías, que vienen desan-
grando a la nación con pagos 
billonarios, sin repetir contra los 
servidores públicos responsa-
bles, quienes deberían ser con-
denados a pagarle a la nación 
lo que ella pagó por causas de 
corrupción y responsabilidad en 
operaciones y fallas en la pres-
tación de servicios públicos. 
Colombia firmó un tratado de 
libre comercio (TLC) con Israel, 
con quien no tiene conflictos 
bélicos; aún está vigente y debe 
cumplir con el objeto comercial 
contratado, no obstante estar 
en desacuerdo con las arremeti-
das horrorosas y brutales contra 
seres humanos palestinos.

Martín Nicolás Barros Choles

De nada sirve decreto nacional que prohíbe 
exportación de carbón a Israel
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En Villanueva, sur de La Gua-
jira, se llevó a cabo la primera 
mesa de trabajo con los munici-
pios del departamento que han 
sido declarados Áreas de Pro-
tección para la Producción de 
Alimentos (APPA). 

Este encuentro contó con la 
participación de representantes 
del Ministerio de Agricultura, 
UPRA, la Senadora Imelda Daza 
Cotes y el Secretario de Desarro-
llo Económico Departamental, 
Jorge Armando Figueroa.

Se conoció que el objetivo 
principal de la reunión fue ana-
lizar y coordinar con las admi-
nistraciones locales para imple-
mentar de manera efectiva las 
APPA, asegurando su integra-
ción en el desarrollo territorial y 
promoviendo la producción sos-

tenible de alimentos.
Al respecto la alcaldía de Vi-

llanueva informó sobre el com-
promiso con este tipo de iniciati-
vas del gobierno nacional.

“Desde la Administración 
Municipal y la Secretaría de De-
sarrollo Económico y Agropecua-

rio de Villanueva, respaldamos 
y promovemos estos espacios 
como parte de nuestro compro-
miso con la reactivación del sec-
tor agrícola en nuestra región”, 
informó la alcaldía de Villanueva 
en cabeza de Cielomar Peñaloza 
De Lacouture.

El Director del Instituto 
de Tránsito, Transporte 
y Movilidad de Rioha-
cha, Jesús Lorenzo Co-
tes, comunica a la co-

munidad que, en cumplimiento 
del decreto vigente que prohíbe 
el tránsito de motocicletas en la 
zona céntrica del distrito, ya ini-
ció el plan de choque para miti-
gar su movilidad en esta área de 
la ciudad capital. 

”Desde la Subdirección 
Operativa, nuestros agentes de 
tránsito están llevando a cabo 
una rigurosa revisión de la do-
cumentación de los vehículos, 
imponiendo comparendos por 

transitar en zonas prohibidas e 
inmovilizando aquellos vehícu-
los que no cumplan con la nor-
mativa establecida,” manifestó 
del director. 

Estas acciones buscan man-
tener un flujo vehicular adecua-
do, garantizar el orden en las 
calles y fortalecer la campaña 
institucional "Salvando Vidas", 
que tiene como objetivo mejorar 
la seguridad vial y proteger a to-
dos los ciudadanos.

Además, hace un llamado a 
la ciudadanía para que se com-
prometan con civismos y sentido 
de pertenencia hacia la ciudad. 
El mal parqueo y la omisión a las 

normas de tránsito afectan las 
zonas comunes y contribuyen al 
desorden en nuestras calles. Es 
indispensable que todos aporte-
mos para asegurar un entorno 
más organizado y seguro para 
todos.

En cumplimiento del decreto 
que prohíbe el tránsito de vehí-
culos motorizados en la zona 
céntrica del distrito, hemos 
intensificado los controles de 
movilidad en dicha área. En ese 
orden el instituto realiza identi-
ficación de posibles zonas de 
parqueo y acercamientos con 
los ya existentes para promover 
la movilidad controlada.

Participaron funcionarios del Ministerio de Agricultura

En Villanueva se adelantó primera mesa de trabajo con 
municipios declarados Áreas de Protección para la 
Producción de Alimentos

Instramd intensifica los controles de movilidad en la zona 
céntrica de Riohacha

Con la participación de representantes del Ministerio de Agricultura, UPRA, y líderes locales, el encuentro se enfocó en 
integrar las APPA al desarrollo territorial y fomentar la producción sostenible.

En el marco del ‘Día Interna-
cional del Dengue’, la goberna-
ción de La Guajira, a través de 
la Secretaría de Salud Departa-
mental, en articulación con la 
E.S.E Hospital Armando Pabón 
López, adelanta actividades 
pedagógicas en los municipios 
para concientizar a la pobla-
ción sobre la importancia para 
contrarrestar esta enfermedad 
transmitida por vectores.

Las acciones están orienta-
das en el cumplimiento de cua-
tro líneas que permitirán dismi-
nuir los índices de dengue sin 
signos de alarma, dengue con 
signo de alarma y dengue gra-
ve, mediante el fortalecimiento 
de las capacidades de vigilan-
cia y diagnóstico, mejora de 
las estrategias de prevención y 

control de vectores, educación 
y sensibilización comunitaria, 
coordinación interinstitucional y 
multisectorial. 

Yilka Díaz Palacio, secreta-
ria de Salud del departamento, 
manifestó que “en el Día Inter-
nacional Contra el Dengue, rei-
teramos a la comunidad nuestro 

compromiso para contrarrestar 
esta enfermedad transmitida 
por vectores, es nuestra respon-
sabilidad seguir trabajando en 
el cumplimiento de las cuatro 
íneas de acción que nos per-
mitirán disminuir los índices de 
dengue”. 

La funcionaria dijo que se 

tiene programado continuar 
con acciones educativas en las 
diferentes comunas y barrios 
de los municipios para hacer 
seguimiento en promoción y 
prevención, especialmente en 
los sectores que tienen mayor 
incidencia en la transmisión del 
dengue.

“De acuerdo a la actualiza-
ción sobre la situación actual 
del dengue en el departamento 
de La Guajira según la semana 
epidemiológica No. 32, se noti-
ficaron 1.050 casos de dengue 
confirmados. De acuerdo con su 
clasificación, en el sistema hay 
437 sin signos de alarma; 602 
con signos de alarma y 11 casos 
de dengue grave; casos de leta-
lidad confirmados y distribuidos: 
dos en Manaure, uno en el Mai-

cao y dos Riohacha, Hatonuevo 
pasa a alerta y los municipios 
como San Juan, Fonseca, Rioha-
cha, Distracción, Maicao, Dibu-
lla y Manaure siguen en alerta", 
aseguró Díaz.

Finalmente, se informa a la 
comunidad que el equipo de ex-
tramurales ambientales estará 
en los hogares y sectores del 
territorio guajiro para orientar 
acerca de las medidas que se 
pueden aplicar. 

Cabe resaltar que se ha en-
fatizado sobre mantener los al-
rededores limpios evitando los 
espacios con uso indebido de 
agua como floreros, tanques y 
otros lugares, que se puedan 
convertir en potenciales reser-
vorios del mosquito Aedes ae-
gypti.

Por medio de la Secretaría de Salud Departamental

Gobernación de La Guajira continúa realizando acciones 
para mitigar el dengue

El Instituto de Tránsito de Riohacha intensifica controles para reducir el trán-
sito de motocicletas en la zona céntrica, fortaleciendo la campaña 'Salvando 
Vidas'.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

En El Totumo, San Juan 
del Cesar, sur de La Gua-
jira, se llevó a cabo la 
instalación de un mural 

en homenaje a las víctimas, un 
acto de reconocimiento y dignifi-
cación a la memoria de esta po-
blación afectada por el conflicto 
armado.

Allí la Unidad de Víctimas 
acompañó este acto liderado 
por la Alcaldía de San Juan del 
Cesar, reiterando su compromi-
so en la reparación integral de 
las víctimas.

A su vez, como símbolo de 
compromiso se plasmaron ma-
nos en el mural para levantar el 
monumento donde en adelante 
se conmemorará el 9 de abril.

Por su parte el alcalde de 

San Juan del Cesar, Enrique Ca-
milo Urbina, informó que adelan-
taron una jornada tiene como 
finalidad seguir acompañando 
y cumpliéndole los compromi-
sos a la población vulnerable, 

en este caso con los indígenas 
wiwa.

"Estamos más cerca de la 
población wiwa de nuestro mu-
nicipio. Comprometidos en la 
atención en salud a la pobla-

ción wiwa de nuestro municipio, 
en compañía de los equipos de 
Atención Básica de hospital San 
Rafael Nivel II y la secretaría de 
salud, llegamos hasta sus terri-
torios para ayudarlos a prevenir 
y combatir la enfermedad del 
chagas", afirmó el mandatario 
de los sanjuaneros.

A su vez indicó el mandatario 
que "con estos acercamientos 
buscamos brindarle atención in-
tegral y de calidad a la comuni-
dad Wiwa asentada en nuestro 
municipio".

Finalmente sostuvo Enrique 
Camilo Urbina que "vine a cum-
plirles las promesas que les hice 
durante campaña. Aquí estoy 
atendiendo sus quejas y solici-
tudes".

Atendieron a los indígenas wiwa

Alcaldía de San Juan del Cesar adelantó varias 
intervenciones en El Totumo y en comunidades 
wiwa

Prosperidad Social entre-
gará los incentivos que 
corresponden al cuarto 
ciclo de Renta Joven, 

desde el 29 de agosto hasta el 
12 de septiembre.

La directora regional de 
Prosperidad Social en La Guaji-
ra, Karen Patricia Gómez Ávila, 
afirmó que, “con Renta Joven, el 
gobierno del presidente Gustavo 
Petro le sigue cumpliendo a los 
jóvenes estudiantes de educa-
ción superior, en condición de 
vulnerabilidad en el departa-
mento y en el país. Esta es una 
gran apuesta por la educación, 
ya que estos recursos comple-
mentan la política de gratuidad 
del Gobierno del Cambio y nos 
permiten reducir los índices de 
deserción”.

Para este ciclo de entrega 
de transferencias, 8.253 parti-
cipantes del programa en el de-
partamento recibirán los recur-
sos. La entidad invierte 3.346 
millones de pesos, que serán 
destinados a estudiantes entre 
14 y 28 años, del SENA, con ve-
rificación del periodo abril-mayo 
2024; y a estudiantes de las ins-
tituciones de educación supe-
rior (IES).

Los participantes se en-
cuentran en los municipios de: 
Fonseca (545), Hatonuevo (3), 

Maicao (1.347), San Juan del 
Cesar (283), Uribia (5), Villanue-
va (477) y en Riohacha (5.593).

El programa Renta Joven, 
integrado al sistema de transfe-
rencias establecido por el Plan 

Nacional de Desarrollo Colom-
bia Potencia Mundial de la Vida, 
contribuye a la inclusión social 
y económica de las juventudes 
y promueve la consolidación de 
trayectorias de vida desde la dig-

nidad y la garantía de derechos.
Este programa fomenta el 

acceso, permanencia y gradua-
ción de la educación superior y 
formación complementaria me-
diante la entrega de transferen-
cias monetarias condicionadas, 
y gestiona nuevas oportunida-
des para la movilidad social a 
través del empleo, emprendi-
miento y educación posgradual. 

Calendario de pago
Prosperidad Social definió el 

calendario para todo 2024, y los 
detalles están en el portal del 
programa:

• Primer ciclo: cumplido, 
del 26 de abril al 10 de mayo.

• Segundo ciclo: cumpli-

do, del 11 al 25 de julio.
• Tercer ciclo:  cumplido, 

del 24 de julio al 2 de agosto.
• Cuarto ciclo: en proce-

so, del 29 de agosto al 12 de 
septiembre.

• Quinto ciclo: del 18 de 
octubre al 1 de noviembre.

• Sexto ciclo: del 17 al 
31 de diciembre.

Operador de pago
Los pagos de Renta Joven 

están a cargo de Daviplata, que 
es la billetera electrónica de Da-
vivienda.

Las fechas específicas de 
pago se irán publicando a través 
de los canales oficiales de Pros-
peridad Social. Es importante 
que los participantes estén 
atentos a los medios oficiales de 
Prosperidad Social y a la página 
web de Daviplata, para recibir 
esta información.

Los jóvenes que no poseen 
una cuenta bancaria para reci-
bir el pago tienen la posibilidad 
de abrirla de manera autónoma, 
gratuita y permanente con el 
operador.  

Para activar su aplicación 
Daviplata, podrán encontrar las 
instrucciones específicas en el 
siguiente video https://youtu.
be/AjO6vTlV9wQ?si=EsOq9x0x-
vrfIiTwX

En La Guajira, más de 8.000 estudiantes recibirán Renta 
Joven para apoyar sus estudios superiores
La inversión es de 3.300 millones de pesos para contribuir al acceso, permanencia y graduación de la edu-
cación superior y formación complementaria de jóvenes vulnerables de la región.

Hasta el 12 de septiembre se hará la entrega de este ciclo de la transferencia 
monetaria.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://youtu.be/AjO6vTlV9wQ?si=EsOq9x0xvrfIiTwX
https://youtu.be/AjO6vTlV9wQ?si=EsOq9x0xvrfIiTwX
https://youtu.be/AjO6vTlV9wQ?si=EsOq9x0xvrfIiTwX
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El deporte sigue uniendo 
a los municipios del sur de La 
Guajira.

Esta vez el municipio de San 
Juan del Cesar, con los equipos 
masculino y femenino de fútbol, 
aceptaron la invitación hecha 
por la fundación Luís Díaz.

Esto para participar del pri-
mer campeonato de fútbol inte-
radministrativo, que se llevará a 
cabo en el mes de septiembre.

El alcalde de San Juan del 
Cesar, Enrique Camilo Urbina, 
destacó este tipo de iniciativas 
para po-der incentivar el fútbol 

en todo el sur del territorio.
"Con esta estrategia se bus-

ca la integrar los sectores de tu-
rismo, deporte, emprendimiento 
e integración familiar", afirmó 
Enrique Camilo Urbina.

Cabe indicar que municipios 
como Albania, Hatonuevo, Dis-

tracción, Barrancas, Fonseca, 
San Juan del Cesar, Villanueva, 
entre otros, cuentan con esce-

narios deportivos aptos para la 
práctica de distintas disciplinas 
deportivas, entre ellas el fútbol.

Gracias al esfuerzo en con-
junto del gerente Cristian Brito 
y Yaritza Estrada, el Hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios recibió la donación de un 
ecógrafo portátil Doppler Min-
dray Z50, cortesía de Malteser 
International.

Este equipo, con funciones 
avanzadas como imágenes 
3D/4D iLive, Smartface, y Smar-
tOB, fortalecerá nuestra capaci-
dad para prevenir morbilidades 
y riesgos perinatales, aseguran-
do una atención de calidad para 
nuestras madres y bebés.

"Seguimos comprometidos 
con el bienestar de nuestra co-
munidad. Logramos gestionar 
este ecógrafo portátil con Mal-
teser Internacional y vamos por 
más", afirmó el gerente Cristian 
Brito.

Cabe recordar que la ESE 

Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios de Riohacha recibió 
en pasados días la entrega de 
un vehículo por parte del Minis-
terio de Salud, esto para poder 
mejorar las condiciones de la 
prestación del servicio en la ca-
pital del departamento.

Asimismo, también a princi-
pios del mes de agosto la ESE 
había dado apertura a la sala 
de quirófanos, la cual fue reno-
vada por varias entidades priva-
das, buscando que se mejore la 
atención de niños, niñas y ado-
lescentes.

Este jueves 29 de agosto Corpoguaji-
ra realizará la cumbre sobre delitos am-
bientales en La Guajira, que contará con 
la participación de las diferentes autori-
dades presentes en el departamento.  

Se presentará por parte de la Cor-
poración, un diagnóstico de los delitos 
ambientales, entre los que están la ex-
plotación ilícita de yacimientos mineros, 
la apropiación ilegal de baldíos de la 
nación, la deforestación, el tráfico ilegal 
de especies silvestres, la caza y pesca 
ilegales, el ecocidio o daño de los recur-
sos naturales. 

Expondrán sus competencias en ma-
teria ambiental la Procuraduría Agraria y 
Ambiental, la Defensoría del Pueblo, el 
Departamento de Policía de La Guajira, 
el Ejército Nacional y la Fiscalía General 
de la Nación.  

Al finalizar el evento se presentarán 
las conclusiones y se elaborará una pro-
puesta de trabajo articulada para traba-

jar en las diferentes líneas estratégicas 
que permitan enfrentar estos delitos am-
bientales que afectan al departamento. 

La cumbre será en el Centro de Con-
venciones Anas Mai a partir de las ocho 
de la mañana.

Que organiza la fundación Luis Díaz

Malteser Internacional donó un ecógrafo portátil

En el evento participarán las diferentes autoridades, 
las cuales expondrán sus competencias en el tema

San Juan del Cesar se une al primer campeonato de fútbol 
interadministrativo

Un nuevo avance en la atención perinatal para el Hospital 
Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha

Corpoguajira realizará cumbre 
sobre delitos ambientales en La 
Guajira

Click aquí para aplicar a la convocatoria

Samuel Lanao Robles, director de Corpo-
guajira.

El alcalde Enrique Camilo Urbina destacó la importancia de estas iniciativas 
para fomentar el fútbol y promover la integración de sectores como el turismo, 
el deporte, el emprendimiento y la familia.

El Hospital Nuestra Señora de los Remedios fortalece su atención perinatal 
con la donación de un ecógrafo portátil avanzado.

https://anashiwaya.com/noticias/read/convocatoria-n.-044-contratacion-servicios-para-evento-1724187037
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La Universidad de La Gua-
jira celebró el encuentro anual 
de graduados bajo el lema 
“De Vuelta a Casa”, un evento 
orientado a resaltar y valorar el 
impacto significativo que este 
estamento tiene en la sociedad. 
En esta ocasión, 17 graduados 
fueron distinguidos por su des-
empeño en diversas áreas pro-
fesionales y disciplinares, lo que 
subraya el compromiso de la 
universidad con la formación de 
líderes capaces de transformar 
sus comunidades.

El rector de Uniguajira, Car-
los Robles Julio, inauguró el 
evento y  destacó la  importan-
cia de mantener una conexión 
cercana y activa con los gradua-
dos.“Estos reconocimientos no 
solo reflejan el esfuerzo indivi-
dual de nuestros profesionales, 
sino también el compromiso de 
la universidad con la formación 
de hombres y mujeres que con-
tribuyen al desarrollo regional y 
nacional”, puntualizó el directi-
vo.

Las categorías reconocidas 
durante el evento incluyeron 
Empresarismo y Emprendimien-
to, Desempeño Sobresaliente 
en su Ejercicio Laboral, Compro-
miso con Uniguajira y Cultura y 
Literatura. Los galardonados, 
provenientes de diversas áreas, 
han demostrado un nivel de ex-
celencia que refleja tanto su ca-
pacidad individual, como la ca-
lidad de la educación impartida 
en la Alma Mater.

Por otro lado, Alberto Line-
ro  Gómez, invitado especial y 
reconocido conferencista y pe-
riodista, expresó que, “El verda-
dero valor de una universidad se 
mide por el impacto de sus gra-
duados en la sociedad. Hoy, ve-
mos cómo estos profesionales 
están dejando una huella signifi-
cativa en sus respectivas áreas. 
No es solo un reconocimiento a 
su trayectoria, sino también un 
llamado a seguir construyendo 
el futuro con dedicación y pa-
sión”.

Finalmente, este encuentro 
demostró ser un espacio funda-
mental para el intercambio de 
conocimientos y la actualización 
profesional. 

Reconocemos que cada gra-
duado es una pieza clave en el 
desarrollo de la sociedad y esta-
mos comprometidos a mantener 
y fortalecer los vínculos con este 

estamento.
Aquí te compartimos el lis-

tado de los graduados galardo-
nados en sus respectivas cate-
gorías: 

Empresarismo y
Emprendimiento:

• Jose Robles Camargo 
(Biología)

• Alejandra Hernández 

Valencia (Biología)
• Jose Carlos Gómez Ar-

menta (Ingeniería de Sistemas)
• Ronald Enrique Torres 

Martinez (Ingeniería Ambiental)
• Yonar Segundo Florez 

Camargo (Administración de 
Empresas)

Desempeño Sobresaliente 

en su Ejercicio Laboral 
como Profesional:

• Zorilen Gonzalez Gu-
tierrez (Trabajo Social)

• Rosa Valeria Dangond 
Nuñez (Ingeniería Industrial)

• Sandra Paola Fang 
Mendoza (Ingeniería Civil)

• Jorge Pacheco Pertuz 
(Ingeniería Ambiental)

• Alderson Manuel Feria 
Suarez (Licenciatura en Educa-
ción Física, Recreación y Depor-
te)

• Isaac Jose Villamil 
Marbello (Administración Turís-
tica y Hotelera)

• William Baquero Iba-
rra (Administración Turística y 
Hotelera)

Compromiso con
Uniguajira:

• Dinora Lilibeth Fuen-
tes Orozco (Ingeniería Indus-
trial)

• Marlon Fabian Cordo-
ba Ramirez (Ingeniería Mecáni-
ca)

Cultura y Literatura:
• Katleen Karina Herrera 

Serrano (Licenciatura en Peda-
gogía Infantil)

• Yorledys Cicely Pabón 
Aguilar (Licenciatura en Etnoe-
ducación)

• Jorge Luis Romero 
Ahumada (Licenciatura en Mú-
sica)

Uniguajira reconoce las trayectorias destacadas de 
sus graduados en el encuentro De Vuelta a Casa

Alberto Linero Gómez durante su conferencia. Silvia Juliana Roa Jaimes, directora Centro de Graduados

ACTUALIDAD

Alderson Manuel Feria Suárez del programa de Licenciatura en Educación Física, Recreación y Deporte siendo recono-
cido por su desempeño sobresaliente en su ejercicio laboral como profesional
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Fanáticos de anime y cosplay se reúnen en la tercera edición de La MECA en Riohacha, celebrando la diversidad y la cultura alternativa.

Más de 300 personas dis-
frutaron de una tarde llena de 
anime, cosplay y mucha diver-
sión en la tercera edición de La 
MECA (Muestra y Encuentro de 
Culturas Alternativas), evento 
que ha llegado a su tercera edi-
ción y se ha consolidado como 
el epicentro de las culturas alter-

nativas en Riohacha.
Celebrado el pasado fin 

de semana, La MECA reunió a 
amantes del anime, cómics, vi-
deojuegos y cosplay, ofreciendo 
un espacio seguro y entretenido 
donde grandes y chicos expre-
saron su pasión y se conectaron 
con otros fans.

La MECA superó todas las ex-
pectativas, congregando a más 
de 300 personas que participa-
ron en actividades como concur-
sos de cosplay, presentaciones 
musicales, el primer taller de 
propmaking y la presencia de 
invitados especiales como Ser-
gio Camargo (@Serujio_cosplay) 

María Mendoza (@mayorockcos-
play), reconocidos artistas del 
cosplay a nivel nacional, quie-
nes aportaron un toque especial 
al evento.

Este evento no solo celebra 
las culturas otaku, geek y friki, 
sino que también es un espacio 
de visibilidad y diversidad. 

Promueve la convivencia y 
el respeto por las diferentes ex-
presiones artísticas, brindando 
a su público la oportunidad de 
desarrollar sus talentos y habi-
lidades.

"La MECA es mucho más que 
un evento, es una apuesta por la 
multiculturalidad de Riohacha", 
afirmó Víctor de Armas, coordi-
nador del evento. E indicó tam-
bién que "estamos muy agrade-
cidos con el apoyo de todas las 
instituciones que hacen posible 

esta iniciativa".
Con cada edición, La MECA 

se consolida como uno de los 
eventos más importantes de la 
región. 

Su éxito se debe al compro-
miso y apoyo de organizadores 
como la Dirección de Cultura 
Distrital, el Fondo Mixto para la 
Promoción de las Artes y la Cul-
tura de La Guajira, la Dirección 
de Cultura, Juventud y Género 
de La Guajira, el Centro Cultural 
del Banco de La República de 
Riohacha, Legendart Produc-
tion, Diario Caribe, La Tienda 
Otafrik shop, La Tienda El Jardín 
de Sakura, Lápiz con Pies y Vi-
tivo. 

Sin duda, el futuro de La 
MECA es prometedor, y se espe-
ra que siga creciendo y evolucio-
nando en los próximos años.

Un evento cultural alternativo para la ciudad

La MECA: un oasis para los amantes de la cultura otaku, 
geek y friki en Riohacha

Ya se encuentran abier-
tas las inscripciones 
para jóvenes y adultos 
de Riohacha de la ini-

ciativa Talento Tech, del Minis-
terio de Tecnologías de la Infor-
mación y las Comunicaciones 
y respaldado por la Alcaldía de 
Riohacha, que ofrece formacio-
nes de manera gratuita en inno-
vación y tecnología.

A través de un entrenamien-
to intensivo de 159 horas bajo la 
metodología de Bootcamps, los 
beneficiarios aprenderán sobre 
Programación, Inteligencia Arti-
ficial, Análisis de Datos, Block-
Chain, Arquitectura en la Nube 
o Ciberseguridad; con cursos 
disponibles en los niveles bási-
co, intermedio y avanzado, para 
las modalidades presencial y 
virtual.

"La iniciativa de Talento Tech 
es una oportunidad de oro para 
los jóvenes y adultos de nuestra 
ciudad. Este esfuerzo por parte 
del Ministerio de Tecnologías de 
la Información y las Comunica-
ciones no solo ofrece formación 
gratuita, sino que también pro-
porciona herramientas y certi-
ficaciones que abren puertas a 
nuevas oportunidades labora-
les. Desde la Dirección de TIC de 
Riohacha, estamos convencidos 
de que esta iniciativa contribui-

rá significativamente al desarro-
llo de habilidades tecnológicas 
avanzadas en nuestra ciudad, 
preparando a nuestros ciudada-
nos para enfrentar los desafíos 
del mercado laboral con conoci-
miento y más confianza", resaltó 
Yeison Medina, director TIC del 
Distrito. 

También, podrán practicar 
en laboratorios de Google, Ama-
zon, Microsoft, GitHub y Cisco; 
además de ser capacitados en 
inglés, habilidades de poder 
(conocidas como habilidades 
blandas), y desarrollo de proyec-
tos. Cabe resaltar que, quienes 
culminen con éxito su formación 
recibirán su certificado.

Se espera que los Campistas 
Tech puedan aplicar los conoci-
mientos adquiridos en el sector 
productivo, ganar experiencia 
práctica y demostrar sus habili-
dades ante posibles empleado-
res, para lo cual participarán en 
actividades como ‘hackatones’ y 
ferias de empleabilidad.

“Desde el gobierno nacio-
nal estamos comprometidos 
con capacitar y certificar a los 
colombianos y colombianas de 
todas las regiones del país en 
conocimientos tecnológicos, 
que les permitan acceder a me-
jores ofertas de empleo y suplir 
la demanda del mercado laboral 

de personal calificado y actuali-
zado en la materia, no solo en 
sus ciudades, sino en todo el 
país”, aseguró Mauricio Lizcano, 
ministro TIC.

Requisitos de inscripción
Quienes deseen pertenecer 

a Talento Tech solo deben cum-

plir los siguientes requisitos:
1. Colombiano (a)
2. Mayor de 18 años
3. Vivir en Atlántico, Cesar, 

La Guajira o Magdalena
4. Disponibilidad mínima de 

14 horas semanales para for-
mación

5. Contar con correo electró-

nico, computador e Internet
6. Inscribirse en https://ta-

lentotechcaribe.co/
7. Presentar la prueba presa-

ber para asignación de nivel

Para la vigencia 2024, hay 
una oferta de 5.562 cupos dis-
tribuidos por departamento así:

• Atlántico 2.358 cupos 
(1.651 presencial – 707 virtual)

• Cesar 1.131 cupos 
(792 presencial – 339 virtual)

• La Guajira 845 cupos 
(592 presencial – 253 virtual)

• Magdalena 1.228 (860 
presencial – 368 virtual)

Talento Tech es operada en 
Atlántico, Cesar, La Guajira y 
Magdalena por la Universidad Li-
bre, comprometida con la cons-
trucción del futuro de los colom-
bianos, de la mano de Etraining, 
empresa nacional con 20 años 
de experiencia en el desarrollo 
de nuevas formas de aprender.

Esta iniciativa del MinTIC 
busca aportar y dar cumplimien-
to a la meta nacional de alcan-
zar “un millón de colombianos 
formados en habilidades digita-
les de alta calidad para mejorar 
la empleabilidad, la cual fue 
establecida por la Presidencia 
de la República y que ayudará 
a disminuir la brecha de talento 
digital en el país.

Evento respaldado por la alcaldía de la capital de La Guajira 

Jóvenes y adultos de Riohacha ya pueden acceder a 
los seis cursos gratuitos de Talento Tech

Programación, Inteligencia Artificial, Análisis de Datos, BlockChain, Arquitectura en la Nube, y Ciberseguridad 
son los temas a los cuales se pueden inscribir en https://talentotechcaribe.co/.

https://talentotechcaribe.co/
https://talentotechcaribe.co/
https://talentotechcaribe.co/
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Del 28 de agosto al 1 de 
septiembre del 2024, 
se realiza una edición 
más del Festival del Re-

torno y con ella, entre muchas 
otras innovaciones, la junta or-
ganizadora del evento saca a 
la luz pública el legado cultural 
de un pueblo que desde el siglo 
XVIII existe en el sur de La Gua-
jira.

El Festival del Retorno inicia 
con el desfile inaugural y otros 
actos programados como son: 
bautizos, homenaje y entrega 
de reconocimientos a familiares 
de Omar Geles Suárez, Feria Ex-
poguajira sur, cabalgata, segun-
do simposio de salud mental, 
festival de las cometas, conver-
satorio "recorrido historia de los 
50 años del festival del retorno” 
en la Universidad de la Guajira, 
sede Fonseca, actividades cul-
turales y folclóricas (danzas), 
teatro, cantos, poesía, capacita-
ción a gestores culturales fonse-
queros y los actos religiosos en 
honor al patrono San Agustín, 
procesión y quema de un her-
moso castillo. 

Este año concertado con el 
Ministerio de Cultura y respal-
dado por la administración mu-
nicipal, en cabeza de su alcalde 
Micher Pérez Fuentes.

El director ejecutivo de la jun-
ta organizadora del Festival del 
Retorno 2024 Luis Camilo Daza 
Fernández dijo que: “La premia-
ción del 50 Festival del Retorno 
está garantizada para entregar 
en la tarima Tierra de Cantores, 
para los concursos de acordeón 
profesional, aficionados e infan-
til, canción inédita comercial, 
canción inédita a Fonseca, pi-
quería mayores e infantil, bailes 
populares y premiación.  

El Festival del Retorno con-
grega a los fonsequeros y habi-
tantes de los municipios veci-
nos, resto del país y Venezuela, 
en una reunión anual, en donde 
ademas se rinde culto al patro-
no San Agustín.  

En el Festival se exaltan 
manifestaciones folclóricas, 
religiosas y culturales de gran 
importancia en el proceso de 
formación de Fonseca como 
comunidad socialmente orga-
nizada, se incentiva su reco-
nocimiento a las generaciones 
jóvenes para que permanezca 
siempre en la memoria de los 
habitantes de esta región.

Este evento tiene como fi-
losofía congregar en torno a 
Fonseca a todos aquellos fon-
sequeros ausentes desde hace 
tiempo y reafirmar en ellos a tra-
vés de eventos folclóricos la rai-
gambre cultural y religiosa que 
soportan su origen y su identi-
dad. También se pone en esce-
na todos sus valores culturales y 
religiosos delante de los turistas 

que visitan el municipio desde 
diferentes partes de Colombia y 
del exterior.

Busca el Festival, hacer ho-
nor a sus folcloristas y resaltar la 
labor de los fonsequeros que se 
destacan en el ámbito nacional 
e internacional. Se premiarán 
con la máxima distinción a tra-
vés del concejo municipal con la 
medalla  “El Higuito de Oro”.

En esta distinción está re-
presentado el árbol insignia de 
la población: El Higuito o Laurel 
de la India, símbolo vegetal que 
identifica a la junta organizadora 
del Retorno y a los fonsequeros.

Eventos folclóricos como el 
baile de “La Colita” están pre-
sentes en el Festival; el baile 
de colita abierta – colita cerrá, 
encabeza el desfile inaugural. 
Se destaca también la presenta-

ción y consumo del plato típico 
“La iguana con coco”, así mis-
mo se desarrollan en la tarima 
“Tierra de Cantores” encuen-
tros, exposiciones de artesanías 
Wayuu, foros, simposio médico, 
el banquete de la confraternidad 
y eventos deportivos.

 El bautizo
Es sin duda alguna la espe-

cialidad más grande e impor-
tante del evento, esta idea nace 
desde el primer Festival, en 
casa del señor Francisco Ton-
cel Daza quien, en compañía de 
Fermín Peralta, Rafael Penzo, 
Jaime Acosta y otros salieron 
con el ahijado y primer bautiza-
do José María Bermúdez, quien 
desde hace más de quince años 
no retornaba a su pueblo. Esta 
ceremonia la preside un obispo 

llamado en el Festival “Piache” 
quien en forma solemne y fol-
clórica utilizando una ramita de 
higuito y con las aguas del río 
Ranchería, bautiza reclamando 
en su oración el regreso cada 
año a Fonseca, además de tra-
bajar siempre en su nombre y 
engrandeciéndola donde éste 
resida.

Reseña histórica 
Transcurría el año de 1968, 

más exactamente un 24 de Oc-
tubre, fecha en que se celebra la 
fiesta de “San Rafael”, cuando 
fueron invitados especiales un 
grupo de concejales y personali-
dades de Fonseca a la ciudad de 
“San Rafael de Mara”, denomi-
nada también “El Moján”, situa-
da en el Estado Zulia República 
de Venezuela, a sus fiestas del 

“Retorno a Mara”, donde todos 
los años los hijos de esta ciudad 
radicados fuera de ella, regre-
san a esta tierra para celebrar 
juntos tan especial día.

Los fonsequeros encabeza-
dos por Narciso “Tenore” Velás-
quez, Tomás Enrique Peralta, Ni-
colás Deluque, Manuel Esteban 
Cuello Acosta, Orlando García 
Velásquez, Manuel Escalante 
García, Marina Cerchar, Edmun-
do Daza García, Luis Maestre 
Mendoza, además de otro gru-
po conformado por  miembros 
del “Club de Leones”, acudieron 
con mucho regocijo a compartir 
con los “mareases” esas fiestas, 
siendo recibidos y atendidos por 
el ilustre hijo de Fonseca, radica-
do para esa época en ese país, 
doctor Jaime Tovar Herrera (Ya 
desaparecido); esta comisión 
fue homenajeada por esa comu-
nidad zuliana, trayendo como 
consecuencia “La Hermandad 
Bolivariana de nuestro pueblo 
con la ciudad visitada”.

En 1972, después de amol-
dar esa experiencia a  este me-
dio, se llevó a cabo en Fonseca el 
primer evento socio-cultural-reli-
gioso de esta comarca llamado 
“Festival del Retorno” tocándole 
la suerte a don Tomás Enrique 
Peralta (fallecido), alcalde mu-
nicipal para ese entonces, quien 
dio decisivo impulso a esta idea 
del profesor Narciso Segundo 
Velásquez Romero “Tenore” 
(fallecido) quien era para esa 
época presidente del Concejo 
municipal; junto con la dirección 
del también educador Efraín 
Medina Pumarejo “Fracho” se 
llevó a cabo uno de los mejores 
eventos de que se tenga historia 
en esta región; quedando perpe-
tuado el lema eterno del festival 
“Fonseca, volver a ti es repetir la 
dicha de nacer”. Se conjuga en 
el Festival del Retorno, la religio-
sidad y devoción de un pueblo, 
con sus costumbres, mitos y le-
yendas, aquí se le rinde culto al 
“fonsequero neto” y a todo aquel 
que dice ser serio, porque lleva 
dentro de sus entrañas “sabor a 
tierra” como lo expresa el gran 
juglar fonsequero Carlos Huer-
tas. Aquí se vuelve a bautizar en 
público a aquel fonsequero que 
tenga muchos años de no venir 
al pueblo; aquí se escucha el 
canto de la mujer fonsequera; 
se prende la cumbiamba para 
que se baile la “Colita Abierta” 
“Colita Cerrá” aquí se reúnen los 
fonsequeros a cargar al patrono 
San Agustín; aquí en este festi-
val se le abren las puertas del 
corazón a todos los visitantes 
para que eternamente queden 
dentro de cada uno de los fon-
sequeros. 

Es Fonseca y su festival, un 
espacio de paz y progreso so-
cial, donde se reúne la cultura, 
el deporte y la ciencia.

“Ya no canta Raúl Parodi, ni 
Vásquez, ni Chema Gómez, que 
cantaron la belleza de esta tie-
rra inolvidable”.

“Fonseca volver a ti es repe-
tir la dicha de nacer”. 

“Festival del Retorno,
50 años de historia y tradición”

Hermes Francisco Daza Díaz

En Fonseca, La Guajira,
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Ya lo advirtió hace unos me-
ses el director general de Sani-
dad de Estados Unidos, doctor 
Vivek Murthy, quien pidió una 
“acción inmediata” por parte de 
las empresas tecnológicas y de 
los legisladores para proteger la 
salud mental de los niños y ado-
lescentes en las redes sociales. 
Pero las pantallas siguen vigen-
tes, y se las ve en manos cada 
vez más pequeñas.

Distintas sociedades pediá-
tricas y la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) han recomen-
dado no exponer a los bebés a 
pantallas durante su primer año 
de vida y limitar el consumo de 
televisión, celulares y otros dis-
positivos electrónicos a los ni-
ños de entre dos y cuatro años 
a un máximo de una hora al día.

Varias investigaciones han 
asociado la sobreexposición a 
dispositivos digitales de bebés 
y niños con problemas del de-
sarrollo infantil. En ese sentido, 
hoy se suman los resultados de 
una investigación dirigida por 
Taku Obara, investigador de la 
Universidad Tohoku de Sendai 
(Japón), que ha realizado un se-
guimiento a 7.097 familias.

Según el estudio, publicado 
en The Journal of the American 
Medical Association Pediatrics, 
los niños de un año expuestos a 
más de cuatro horas de pantalla 
al día experimentaron retrasos 
en el desarrollo de las habilida-
des de comunicación y resolu-
ción de problemas a los 2 y 4 
años.

La investigación también 
encontró que los niños de una-
ño que estuvieron expuestos a 
más tiempo frente a la pantalla 
que los otros pequeños mostra-
ron retrasos a los 2 años en el 
desarrollo de la motricidad fina 
y las habilidades personales y 
sociales.

Consultado por Guajira 
News, el doctor Juan Carlos Cas-
tellanos, médico especialista en 
psiquiatría infantil (MN 129755) 
y psiquiatra de emergencias del 
Hospital Fernández, expresó: 
“Es muy difícil realizar estudios 
en la población infantil, sobre 
todo al año o en los primeros 
años, porque sí o sí depende-
mos del punto de vista de los 
adultos, de los padres. Pero así 
y todo son muy necesarios por-
que el mundo está cambiando 
su conformación y los canales 
digitales y la tecnología cada vez 
está avanzando más”.

“El estudio mencionado es 
muy interesante porque inves-
tiga los diferentes dominios del 
crecimiento y desarrollo en los 
niños de un año e intenta hacer 
una asociación con las conse-
cuencias que pueda tener en 
niños de dos a cuatro años. Es 
importante también esto de la 
asociación inversa: chicos que 
tienen alguna dificultad, sea 
motriz o alguna otra, también 
tienen mayor exposición a las 
pantallas debido justamente a 
su dificultad en la movilización”, 

completó el doctor Castellanos.
El estudio no encontró que 

el tiempo frente a la pantalla 
causara los retrasos en el de-
sarrollo, sino que demostró una 
asociación entre los bebés que 
estuvieron expuestos a más 
tiempo frente a la pantalla y los 
retrasos en su desarrollo.

La interacción cara a cara 
entre padres e hijos es crucial 
para brindarles a los bebés un 
conjunto rico de información, 
incluso sobre cómo las expre-
siones faciales, las palabras, 
el tono de voz y la retroalimen-
tación física se combinan para 
transmitir lenguaje y significado.

El doctor Castellanos señaló 
que la interacción cara a cara 
con los padres y otras personas 
es fundamental. “El niño cuando 
nace depende ciento por ciento 
del adulto, no podría sobrevivir 
ni un día, pero no solo por sus 
necesidades físicas o biológicas 
sino también por sus necesida-
des emocionales. La teoría del 
apego, que está muy de moda 
hoy, habla de eso, que para los 
niños es importante tener al-
guien que los acompañe, que 
los apoye y que los aloje cuando 
tienen alguna dificultad emocio-
nal y yo creo que lo que hace 
las pantallas durante el tiempo 
de la exposición es dejar a los 
chicos solos en el crecimiento 

y desarrollo, no sólo de lo físico 
sino también de lo emocional. 
Entonces, es fundamental que 
haya adultos que acompañen el 
crecimiento de los chicos”, indi-
có el psiquiatra.

Los hallazgos, realizados por 
académicos en Japón, se extra-
jeron de cuestionarios sobre el 
desarrollo y el tiempo frente a 
la pantalla, que se entregaron a 
los padres de los más de 7000 
niños pequeños estudiados.

Los autores de la investiga-
ción encontraron en la población 
estudiada los siguientes datos:

- 3.440 niños (48,5%) esta-
ban delante de una pantalla me-
nos de una hora al día

- 2.095 (29,5%) lo hacían en-

tra una y dos horas a lo largo de 
la jornada

- 1.272 (17, 9%) pasaban en-
tre dos y cuatro horas frente a 
una pantalla cada día

- 290 (4,1%) niños estaban 
cuatro o más horas al día frente 
al televisor, la computadora, la 
tablet o el móvil.

De los 7.097 niños estu-
diados, 3.674 eran varones (el 
51,8% de la muestra analizada) 
y 3.423 eran niñas (48.2%).

El estudio observó una “aso-
ciación de dosis-respuesta” en-
tre el tiempo frente a una panta-
lla y los retrasos en el desarrollo: 
cuanto más tiempo frente a una 
pantalla pasaban los bebés, 
más probable era que mostra-

ran retrasos en el desarrollo.
Los autores del estudio se-

ñalaron que la investigación no 
distinguió entre el tiempo de 
pantalla destinado a ser educa-
tivo y el tiempo de pantalla más 
centrado en el entretenimiento. 
Los estudios futuros, agregaron 
los investigadores, deberían ex-
plorar ese ángulo.

Con respecto a cuál es el 
tiempo de pantalla recomenda-
do el doctor Castellanos señaló: 
“La Organización Mundial de 
Salud y las sociedades de pe-
diatría de todos los países exi-
gen algo muy imposible de que 
los padres puedan cumplir, es 
que un chico menor de un año 
tenga cero minutos o cero horas 
de pantalla. Eso es imposible, 
entonces ahí se genera como 
un choque entre los padres, que 
están con más trabajo, con más 
tareas hogareñas y con dificul-
tades económicas o de otras 
cuestiones y, por otro lado, una 
proliferación de tecnología que 
facilita que los chicos estén ma-
yor tiempo en la pantalla”.

El médico explicó que hay 
un dato que le llama la aten-
ción y es que el video más visto 
a nivel mundial en 2023, con 
11.000.000 de reproducciones, 
es Baby Shark Dance, “este vi-
deo infantil está primero a nivel 
mundial, es el más visto y los 
canales con más seguidores 
en la Argentina, con más sus-
criptores, son el Reino Infantil y 
La Granja de Zenón y Disney, o 
sea, en el top 5 de videos más 
vistos los tres primeros son ca-
nales infantiles, lo que significa 
que estamos hablando que una 
alta exposición a nivel mundial, 
o sea que es un tema preocu-
pante”, señaló el especialista y 
agregó que además, ahora son 
canales educativos, con mejor 
calidad de la imagen y colores, 
entonces los chicos se quedan 
más tiempo porque la pantalla 
es más amigable”.

La Academia Americana de 
Pediatría (AAP) indicó en 2018 
que los menores de 18 meses 
no deben tener tiempo frente a 
las pantallas, con la excepción 
de video chat, y un límite de una 
hora por día para niños de dos 
a cinco años y estableció las si-
guientes recomendaciones de 
uso de pantallas al día:

- En los bebés de hasta 18 
meses, debemos evitar la expo-
sición a las pantallas con excep-
ción del videochat.

- De los 2 a los 5 años se tie-
ne que limitar el uso de los me-
dios entre media y una hora al 
día, siempre que los contenidos 
sean de alta calidad.

- Desde los 5 a los 12 años 
es necesario acompañarlos pu-
diendo estar entre una hora u 
hora y media al día.

- Con la adolescencia, edu-
carlos en el uso responsable y 
saludable de las tecnologías. 
Estas recomendaciones refieren 
al uso de pantallas en forma re-
creativa.

Alerta padres: el uso de pantallas en el primer año 
de los bebés se asocia con riesgos en el desarrollo

Un reciente estudio señaló que, según la cantidad de tiempo de exposición, los niños pueden experimentar 
retrasos en las habilidades de comunicación y de motricidad fina. 

Menos pantallas y más juegos es lo que recomiendan los expertos

El estudio demostró que cuanto más tiempo frente a una pantalla pasaban los bebés, más probable era que mostraran 
retrasos en el desarrollo
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Dos hombres fueron 
arrestados en Rioha-
cha por su presunta 
implicación en extorsio-

nes a comerciantes. El operativo 
fue llevado a cabo en el barrio 
Camilo Torres por el Grupo de 
Acción Unificada por la Libertad 
Personal (Gaula) de la Policía 
Nacional, tras un minucioso se-
guimiento y monitoreo.

Los detenidos fueron identi-
ficados como Manuel Fernando 
Guerrero Ortega, alias "El Flaco", 
y Jaider Romero Jaramillo, alias 
"El Gordo Culón". Según un co-
municado de la institución de 
seguridad, ambos estaban pre-
suntamente asociados con la or-
ganización criminal Autodefen-
sas Conquistadoras de la Sierra 
Nevada (ACSN).

La investigación comenzó 
después de que varios comer-
ciantes denunciaran que esta-
ban siendo extorsionados bajo 
amenazas. Los arrestados exi-
gían pagos a nombre de la men-
cionada organización criminal, 
amenazando con lanzar explosi-
vos o disparar contra los locales 
comerciales si no se cumplían 
sus demandas.

En la noche de ayer martes 27 
de agosto, se produjo un atenta-
do en Riohacha dirigido contra el 
peluquero apodado "Yuyo", quien 
recibió varios impactos de bala y, 
en un principio, se informó que 
había perdido la vida. Sin embar-
go, al cierre de esta edición se 
había confirmado que aún se en-
contraba con vida y estaba sien-
do intervenido quirúrgicamente 
en una clínica de Riohacha tras 
el ataque.

Es importante mencionar que 
esta persona es el propietario 
de la peluquería donde el pasa-
do viernes se registró otro ho-

micidio. La víctima de hoy es la 
segunda en ser atacada en este 
mismo establecimiento en me-
nos de una semana.

El hecho ocurrió en la calle 
14F con carrera 22. Este nuevo 
ataque se suma al asesinato de 
Alain Hussen Pinto Díaz, cono-
cido como "El Gordo", quien fue 
baleado en la peluquería ‘Yuyo’ el 
pasado viernes 23 de agosto. Se 
ha informado que Pinto Díaz era 
primo de la nueva víctima.

En esa ocasión, Pinto Díaz fue 
atacado por un sujeto que llegó 
a pie y le disparó en la cabeza, 
quitándole la vida de manera 

instantánea. Hoy, el propietario 
del establecimiento ha sido víc-
tima de un ataque similar, en lo 
que parece ser una escalada de 
violencia en este sector de la ciu-
dad. La víctima ha ingresado a 
una clínica de Riohacha con va-
rios impactos de bala y está sien-
do intervenido quirúrgicamente, 
luchando por su vida.

Las autoridades han iniciado 
una investigación para esclarecer 
los hechos y determinar si ambos 
incidentes están relacionados.

Revise la actualización de 
esta noticia en nuestras redes so-
ciales o en www.guajiranews.com

Un vehículo cargado con 
647 kilos de marihuana 
fue abandonado tras 
una persecución en la 

carretera nacional, a la altura 
del kilómetro 44 en zona rural 
del municipio de Hatonuevo. El 
operativo fue liderado por el per-
sonal de la Seccional de Tránsito 
y Transporte (Setra) de la Policía 
Nacional, quienes realizaban vi-
gilancia en los ejes viales.

El incidente se inició cuan-
do el conductor del automóvil, 
que transportaba la droga en la 
modalidad kamikaze, ignoró las 

señales de un retén vial noctur-
no ubicado en el kilómetro 35 y 
continuó su marcha, desatando 
una persecución. Finalmente, 
los uniformados encontraron el 
vehículo abandonado.

Al inspeccionar el automo-

tor, descubrieron que contenía 
1.294 paquetes de marihuana 
tipo creepy, que ocupaban el 
asiento delantero, los asientos 
traseros y el baúl, con un peso 
total superior a la media tonela-
da.

Tras una serie de investiga-
ciones, las autoridades detuvie-
ron a un ciudadano vinculado al 

asesinato del rector de un cole-
gio en Maicao. El operativo fue 
llevado a cabo por la Seccional 
de Investigación Criminal (Sijin) 
de la Policía Nacional, en coor-
dinación con la Fiscalía General 
de la Nación.

Luis Ángel Fernández Paz, 
alias Renso, fue capturado lue-
go de ser buscado por las autori-
dades, al encontrarse requerido 
por un estrado judicial en el mu-
nicipio fronterizo. Según las au-
toridades, existía una orden de 
captura emitida por el Juzgado 
Segundo Penal Municipal con 

funciones mixtas de Maicao, por 
los delitos de homicidio agrava-
do, además de tráfico y porte de 
armas de fuego.

Alias Renso es señalado 
como el presunto autor material 
del homicidio con arma de fuego 
ocurrido el 21 de junio de 2024, 
en el barrio El Carmen de Mai-
cao, en el que perdió la vida Jai-
der Enrique Escobar Martínez. 
La víctima se desempeñaba 
como rector de una institución 
etnoeducativa y era también un 
líder sindical reconocido en la 
región.

Gaula captura a dos presuntos miembros 
de ACSN acusados de extorsión en
Riohacha

Atentado a bala contra ‘Yuyo’, propietario de peluquería 
en Riohacha, donde ocurrió un homicidio días antes

Abandonan carro con 647 kilos 
de marihuana tras persecución en 
Hatonuevo

Capturado alias Renso, acusado 
de asesinar a rector de colegio en 
Maicao

Auto abandonado.

Luis Ángel Fernández Paz, alias Renso, capturado.
Jaider Enrique Escobar Martínez, 
rector asesinado.

Manuel Fernando Guerrero Ortega,  y Jaider Romero Jaramillo, capturados.

http://www.guajiranews.com
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Vuelve el Vallenato Fest Mundial en 
Estados Unidos

Elder Dayán quiere grabar en el 
álbum de Silvestre Dangond y lo 
invitó para que grabe también 
en su nueva producción

Quién es la ‘influencer’ Issa Vásquez y por qué su boda 
se volvió viral
Su matrimonio se convirtió en un destacado evento al que asistieron diferentes figuras del entretenimiento.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

El Vallenato Fest Mundial 
vuelve a Estados Unidos con 
seis conciertos en grandes ca-
pitales con una nómina de lujo 
para enamorar al público latino.

En el Vallenato Fest Mun-
dial, que organiza el empresa-
rio Lino Villalobos, tendrá en 

el escenario a los siguientes 
artistas: Jean Carlos Centeno, 
Ana del Castillo, Elder Dayán y 
Diego Daza.

Las fechas del Vallenato 
Fest Mundial, son las siguien-
tes:

Jueves 26 de septiembre: 

Miami
Viernes 27: New York
Viernes 27: New Jersey
Sábado 28: Houston
Domingo 29: Dallas
Sin duda alguna, el vallena-

to sigue conquistado a Estados 
Unidos

El cantante Elder Dayán 
expresó su deseo de gra-
bar en el álbum de Silvestre 
Dangond y le extendió la in-
vitación al artista para que 
participe igualmente en su 
nueva producción musical.

Elder Dayán trinó en su 

cuenta de X
» Y si me invitas a cantar 

una??? @silvestredangond 
yo canto una en el tuyo y tu 
una en el mío!».

Actualmente Silvestre 
Dangond inició la graba-
ción de su nuevo álbum 

con Juancho de la Espriella, 
como acordeonero invitado 
para recordar esas bellas 
épocas.

La grabación avanza a 
paso firme en Bogotá y se 
estima que este álbum sal-
drá para el fin de año.

La boda de la influencer 
fitness Issa Vásquez y 
Juan Javier Guzmán se 
convirtió en uno de los 
eventos más destaca-

dos de este año en Cartagena 
de Indias. La creadora de conte-
nido, que tiene un millón de se-
guidores, celebró su matrimonio 
el 24 de agosto de 2024, en la 
Catedral de Santa Catalina de 
Alejandría.

Vásquez y Guzmán tuvie-
ron un noviazgo hace más de 
12 años y en agosto de 2023, 
durante unas vacaciones en 
Grecia, Juan Javier le pidió ma-
trimonio en el hotel de lujo Cavo 
Tagoo Mykonos.

La celebración de su amor 
inició el 23 de agosto con un 
coctel en el Sofitel Legend Santa 
Clara; la noche estuvo llena de 
música y brindis en compañía 
de sus seres queridos y amigos 
cercanos. Entre los invitados se 
encontraban personalidades del 
entretenimiento colombiano, 
como la presentadora Mábel 
Cartagena, la influencer Pau-
Tips, la pareja de creadoras de 
contenido Calle y Poché, y el 
cantante Happy Bebé, hermano 
de la novia.

El día más esperado fue el 
sábado 24 de agosto, la pareja 
unieron sus vidas en la Catedral 
de Santa Catalina de Alejandría, 
en donde asistieron sus seres 
queridos y numerosos segui-
dores, que acompañaron a los 
recién casados. Y los que no se 
encontraban en la Heroica, si-
guieron el enlace matrimonial a 
través de las redes sociales de 
Vásquez.

“Te amo con mi alma, no con 
mi corazón, porque el corazón 
un día se apaga, pero el alma 

es eterna, así como mi amor 
por ti” y “Para siempre a tu lado 
nunca va ser suficiente”, fueron 

algunas frases de los votos de 
los novios, que rápidamente se 
hicieron virales en las diferentes 

plataformas digitales.
Posteriormente, la fiesta se 

trasladó al Teatro Adolfo Mejía, 
un espacio cuyo alquiler tiene 
un costo aproximado de 12 mi-
llones de pesos. Este lugar, re-
conocido por acoger eventos de 
gran importancia, albergó a más 
de 300 invitados. La decoración 
estuvo a cargo de Ana Maty 
Trujillo y Sergio Andrés Cortes, 
quienes hicieron realidad la vi-
sión de los novios conocidos en 
redes sociales.

Issa Vásquez, oriunda de 
Ibagué, lució imponente con un 
vestido de novia adornado con 
flores blancas adquirido en Es-
tados Unidos, complementado 
con un peinado recogido. Para la 
fiesta, optó por un diseño de la 
colombiana Erika Quizena, que 
además diseñó los atuendos 
de Marcela García y Mabel Car-
tagena, mientras que el novio 
Juan Javier usó un traje entero 
elegante tipo esmoquin blanco 
combinado con pantalón negro.

La pareja, que ha comparti-
do detalles de su relación a tra-
vés de sus redes sociales, refle-
ja una historia de amor basada 
en el respeto y la comprensión 
por más 12 años. Los seguido-
res de Vásquez han sido testigos 
de cómo su relación ha evolucio-
nado a lo largo de los años, has-
ta llegar al altar.

Además de su faceta como 
influenciadora, Issa Vásquez es 
conocida por incentivar un estilo 
de vida saludable y su compro-
miso con el fitness. Este interés 
comenzó antes de la pandemia, 
durante la cual compartió sus 
rutinas de ejercicio en transmi-
siones en vivo, logrando atraer a 
más de 16 mil espectadores.

La profesional en administra-
ción de empresas, gracias a su 
interés a la buena alimentación 
y el ejercicio tiene un exitoso cur-
so llamado For you (para ti) by 
Issa Vásquez, que tiene rutinas 
de ejercicios, un recetario, un 
cronograma e invitados especia-
les. Este programa fitness tiene 
un costo de 57 USD ( $229.448, 
según la tasa representativa del 
mercado del día).

Además, tiene un empresa 
junto a su pareja Juan Javier 
Guzmán, que estudió en la Uni-
versidad de Ibagué Administra-
ción de negocios internaciona-
les, de productos saludables 
llamado Natif by Issa Vásquez: 
“Nos tomó 3 años salir al mer-
cado, nos pasó de todo. Los pri-
meros productos que sacamos 
fueron dos panes saludables: 
integral de avena e integral de 
chocolate. Estamos en más de 
70 ciudades a nivel nacional, 
en más de 250 tiendas”, contó 
la ibaguereña en una entrevista 
con Living and travel magazine.
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El mandatario aseguró que “esto reemplaza lo que habíamos llamado como inversión forzosa, es decir, que no 
tendremos que ir al Congreso de la República a hacer una ley”, enfatizó el mandatario al indicar que “es un 
pacto, una concertación, un acuerdo entre el sector público y privado”. 

El secretario ejecutivo de la OLADE, Andrés Rebolledo, destacó el rol que Colombia asumirá el próximo año en 
materia de integración energética, por cuanto estará a cargo y conducirá distintos organismos de integración 
regional, entre ellos la CELAC y el Consenso de Brasilia.

Luego de un encuentro con 
los representantes de la 
banca pública y privada 
del país, en el que anali-

zaron la propuesta de reactiva-
ción económica, el presidente 
Gustavo Petro anunció que se 
logró un acuerdo para incre-
mentar en $55 billones, en los 
próximos 18 meses, los créditos 
para las actividades productivas 
de construcción y mejoramien-
to de vivienda, la industria y la 
manufactura, la agricultura y el 
turismo.

Al finalizar la reunión, que se 
realizó en la Casa de Nariño Y 
contó con la presencia de más 
de 20 ejecutivos de la banca pú-
blica y privada, el jefe de Estado 
explicó que “una señora confec-
cionista de bluyines, de cami-
sas; un señor productor de piña 
en la agricultura, una asocia-
ción de albañiles o de madres 
cabeza de familia de un barrio 
popular, un pequeño construc-
tor en Colombia, podrán recibir 
mucho más crédito del que an-
tes se venía asignando”.

“Esto reemplaza lo que ha-
bíamos llamado como inversión 
forzosa, es decir, que no tendre-
mos que ir al Congreso de la Re-
pública a hacer una ley”, enfati-
zó el mandatario al indicar que 
“es un pacto, una concertación, 
un acuerdo entre el sector públi-
co y privado”. 

Comentó además que “la 
mesa que se reunió en el día de 
hoy y que se seguirá reuniendo 
para verificar que los objetivos 
sectoriales y el monto del dine-

ro efectivamente se esté trasla-
dando a las actividades produc-
tivas de las y los colombianos, 
es un ejemplo innovador incluso 
para el mundo”.

“Esta mesa es un gran apa-
rato de planificación económica 
pública y privada, derivada, por-
que lo que estamos haciendo 
aquí es aplicar el programa por 
el cual votó el pueblo colombia-
no en el sentido de incentivar 
la producción como base de la 
prosperidad nacional que, de te-
ner éxito, será un ejemplo inclu-
so para el mundo”, reiteró. 

Aseguró que lo que se está 
haciendo es “predeterminar 
objetivos, asignar recursos, no 
solamente públicos sino priva-

dos, en un esfuerzo común que 
al final es la prosperidad de la 
sociedad colombiana, un mayor 
equilibrio desde el punto de vis-
ta de la equidad social y funda-
mentalmente un fortalecimiento 
de la economía nacional”.

El presidente Petro recordó 
que el acuerdo es fruto de “va-
rias sesiones importantes de 
trabajo común, comenzaron 
en Manizales, Y hemos llegado 
a un ejemplo de concertación; 
aún faltan otros paquetes, esos 
legislativos, de proyectos que 
también tendrán que ver con la 
reactivación económica de Co-
lombia”.

Así será la inversión

Al ser cuestionado por los 
medios sobre de dónde saldrán 
los recursos, el jefe de Estado 
dijo que “como en todo el mun-
do, del ahorro a la inversión. Esa 
es la ecuación fundamental del 
equilibrio económico cuando el 
ahorro es igual que la inversión”. 

“Entonces, ¿de dónde se fi-
nancia la inversión en Colombia 
del ahorro? Este es, digamos, 
un ahorro que se deposita con 
mucha confianza en la banca 
privada, algo en la banca públi-
ca, y se ha dirigido a diferentes 
sectores para invertir”, anotó.

Manifestó que “lo que hemos 
hecho aquí es que se invierta un 
poco más en los sectores que 
más puestos de trabajo y más ri-

queza pueden representar para 
el conjunto de la sociedad”. 

Paso seguido explicó: “Por 
ejemplo, en vivienda, aunque 
agregamos mejoramiento de vi-
vienda en barrios populares, se 
había entregado en los últimos 
18 meses 31,8 billones de pe-
sos en todo el sistema financie-
ro de Colombia, en los próximos 
18 meses se van a entregar 
40,6 billones”. 

“En manufactura, transi-
ción energética, poner paneles 
solares, fortalecer la industria 
colombiana, la industria de ex-
portación y la manufactura, que 
es fundamentalmente hoy de 
empresarios y mujeres, se ha-
bían entregado en los últimos 
18 meses 128 billones de pe-
sos, ahora vamos a saltar, y es 
el crecimiento más grande, a 
163,4 billones de pesos”.

Con base en lo anterior, en-
fatizó que “es un salto en estos 
sectores que hace que estos 
sectores puedan crecer más 
rápido, pero que tiene la virtud 
que es aquí donde se ubica la 
mayor parte de los puestos de 
trabajo en Colombia y que pue-
den jalonar el conjunto de la 
economía nacional hacia cifras 
de crecimiento todavía mucho 
más importantes que las que 
hemos tenido en Colombia, es 
lo que llamamos reactivación”. 

Finalmente, el presidente de 
Asobancaria, Jonathan Mala-
gón, destacó el acuerdo y recor-
dó que fue producto de “19 se-
siones de trabajo” que lograron 
consolidar este pacto.

Tras concluir este mar-
tes una reunión en la 
Casa de Nariño con el 
presidente de Colom-

bia, Gustavo Petro, el secreta-
rio ejecutivo de la Organización 
Latinoamericana de Energía 
(OLADE), Andrés Rebolledo, ma-
nifestó la disposición de este or-
ganismo de apoyar la política de 
integración y transición energé-
tica que impulsa el Gobierno del 
Cambio en el país y en la región.

“Nosotros como organiza-
ción lo que hemos conversado 
con el presidente Petro y el mi-
nistro (de Minas y Energía, An-
drés Camacho) en esta reunión 
es ponernos a disposición para 
poder avanzar en el ámbito de 
la planeación, del diagnóstico 

de los desafíos principales, así 
como de los temas de financia-
miento, para poder avanzar y 
dar un impulso renovado a la 
integración eléctrica no solo en 
América del Sur sino en todo el 
continente", precisó Rebolledo.

El directivo de la OLADE des-
tacó que la integración energéti-
ca “ha sido un asunto prioritario, 
principal, que el presidente Pe-
tro ha planteado durante estos 
últimos meses".

También resaltó el rol que 

Colombia asumirá el próximo 
año en materia de integración 
energética, por cuanto estará a 
cargo y conducirá distintos orga-
nismos de integración regional, 
entre ellos la CELAC y el Consen-
so de Brasilia.

A su turno, el ministro de Mi-
nas y Energía, Andrés Camacho, 
dijo que, en efecto, “el próximo 
año Colombia coordinará varios 
de estos organismos, como la 
CELAC, la Comunidad Andina y 
el Consenso de Brasilia, dentro 
de los cuales vamos a asumir la 
agenda, donde el tema central 
de todos va a ser cambio climá-
tico y transición energética".

El titular de la cartera de Mi-
nas explicó que “tenemos hasta 
el 2026 para lograr la articula-

ción e integración latinoame-
ricana, donde el punto central 
será cambio climático y transi-
ción energética, y el presidente 
Petro habló de las urgencias 
para desarrollar una mirada lati-
noamericana de la lucha contra 
el cambio climático, de las me-
tas que se deben tener a nivel 
no solo de país sino continen-
tal".

El ministro Camacho explicó 
que en la reunión se habló tam-
bién de “la gran posibilidad que 
tenemos, desde el continente, 
de ayudar a la descarboniza-
ción, por ejemplo, en Estados 
Unidos, que es muy importante 
para cumplir los metas de redu-
cir las emisiones de gases de 
efecto invernadero".

Presidente Petro anunció acuerdo con la banca privada para 
incrementar crédito para vivienda, industria, manufactura, 
agricultura y turismo en $55 billones en los próximos 18 
meses

En reunión con el presidente Petro, Organización Latinoamericana 
de Energía ofrece apoyo a política del Gobierno de Colombia, que 
busca impulsar transición e integración energética en la región

“La mesa que se reunió en el día de hoy y que se seguirá reuniendo para verificar que los objetivos sectoriales y el 
monto del dinero efectivamente se esté trasladando a las actividades productivas de las y los colombianos es un ejem-
plo innovador incluso para el mundo”, dijo.



18Guajira News Riohacha, La Guajira Miércoles, 28 de agosto de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

4Años

La enfermedad de Parkin-
son, un trastorno neurodege-
nerativo crónico que afecta a 
millones de personas en todo el 
mundo, ha sido objeto de nume-
rosas investigaciones científicas 
en busca de tratamientos más 
efectivos.

En este contexto, un reciente 
estudio liderado por el Dr. Philip 
Starr, codirector de la Clínica 
de Trastornos del Movimiento y 
Neuromodulación de la Universi-
dad de California, ofrece resulta-
dos sumamente prometedores.

Publicado en la revista Natu-
re Medicine, este trabajo presen-
ta un nuevo implante cerebral 
que, impulsado por inteligencia 
artificial (IA), ha demostrado re-
ducir los síntomas del Parkinson 
en un 50% durante las primeras 
etapas del ensayo clínico.

Cómo funciona este chip 
cerebral impulsado con 

inteligencia artificial
Este implante no es un dis-

positivo convencional. Se trata 
de una tecnología avanzada que 
ofrece una atención personali-
zada, capaz de monitorizar la ac-
tividad cerebral en tiempo real.

Su capacidad de detectar 
cambios que pueden desenca-
denar problemas de movimiento 
durante el día y provocar insom-
nio por la noche es uno de sus 
aspectos más innovadores.

Cuando el implante detecta 
una actividad cerebral anómala, 
interviene de manera precisa a 

través de pulsos de estimulación 
cerebral profunda, ajustados 
con exactitud para minimizar los 
síntomas de la enfermedad.

La clave del éxito de este im-
plante radica en su diseño de 
circuito cerrado, lo que signifi-
ca que la estimulación cerebral 
se ajusta de manera continua y 
automática, adaptándose a las 
necesidades específicas del pa-
ciente en cada momento.

Cómo se transforman los 
tratamientos para el
Parkinson con la IA

Esto representa un avance 
significativo en comparación 
con los tratamientos actuales, 
que suelen ofrecer una estimu-
lación constante sin tener en 

cuenta las fluctuaciones en los 
síntomas del paciente.

Gracias a este sistema adap-
tativo, pueden llevar a cabo sus 
actividades cotidianas con una 
mayor calidad de vida y menos 
interrupciones causadas por los 
síntomas del Parkinson.

El estudio dirigido por el Dr. 
Starr no solo supone un gran 
avance en el tratamiento de los 
trastornos del movimiento, sino 
que también marca un prece-
dente en la aplicación de la inte-
ligencia artificial en la medicina.

El experto asegura que se 
interesa en mejorar las terapias 
para los pacientes y hacerla más 
adaptativa y autorregulada. Este 
avance refleja el creciente papel 
de la IA en el desarrollo de trata-

mientos médicos más eficaces y 
personalizados.

Qué otras empresas
desarrollan chip

cerebrales
En el campo de la neurotec-

nología, empresas como Neu-
ralink, liderada por Elon Musk, 
también están explorando el uso 
de chips cerebrales para tratar 
enfermedades neurológicas.

Neuralink ha sido pionera 
en este campo, habiendo im-
plantado su primer dispositivo 
en un ser humano a finales de 
enero de este año y el segundo 
a principios de agosto. Estos dis-
positivos están diseñados para 
interactuar directamente con el 
cerebro, abriendo nuevas posi-

bilidades para el tratamiento de 
enfermedades como el Parkin-
son.

Sin embargo, Neuralink no 
es la única compañía en la ca-
rrera por desarrollar implantes 
cerebrales avanzados. Empre-
sas como Starfish Neuroscien-
ce y Synchron están realizando 
esfuerzos significativos en este 
campo.

Cómo es la competencia 
de encontrar el mejor
tratamiento médico

Synchron, en particular, ha 
desarrollado un implante res-
paldado por figuras prominentes 
como Jeff Bezos y Bill Gates, que 
presenta una ventaja notable: 
no requiere cirugía cerebral in-
vasiva para su implantación.

Este dispositivo se inserta en 
una vena del cuello, y los vasos 
sanguíneos lo transportan a la 
parte superior de la corteza mo-
tora del cerebro.

Desde allí, los pacientes pue-
den usar el implante para con-
trolar un ordenador mediante 
sus pensamientos, una hazaña 
que podría revolucionar la forma 
en que abordamos el tratamien-
to de enfermedades neurológi-
cas.

La competencia en el desa-
rrollo de esta tecnología no solo 
está impulsando avances en el 
tratamiento del Parkinson, sino 
que también está abriendo nue-
vas posibilidades para otras en-
fermedades como la epilepsia.

HONOR, en colaboración con 
Google Cloud, ha presentado su 
último avance en tecnología mó-
vil con el celular HONOR Magic 
V3 que tiene inteligencia artifi-
cial (IA) y un diseñor robusto, un 
aparte importante en el sector 
ya que muchos móviles plega-
bles no tienen buena fama en 
cuanto a robustez física.

El HONOR Magic V3, destaca-
do por ser el smartphone plega-
ble más delgado del mundo con 
un grosor de solo 9.2 mm cuando 
está doblado, incorpora avanza-
das funciones de IA para una ex-
periencia más intuitiva y simpli-
ficada. Entre las características 
destacadas se encuentra Face 
to Face Translation, que permite 
traducir conversaciones en tiem-
po real y AI Eraser, que facilita la 
eliminación de elementos no de-
seados en las fotografías.

Además, el dispositivo in-
troduce la función Magic Portal 
on Foldable, que maximiza la 
utilidad de su pantalla permi-
tiendo la ejecución simultánea 
de dos aplicaciones flotantes. 
Esta innovación no solo mejora 
la multitarea sino que también, 
redefine la interacción con los 

dispositivos móviles.

Pruebas físicas al HONOR 
Magic V3

El HONOR Magic V3 ha sido 
sometido a rigurosas pruebas, 
entre ellas, una de prensa hi-
dráulica donde el dispositivo 
soportó una fuerza de 1.150 kg 
gracias a su bisagra de súper 
acero de segunda generación, 
probando así su resistencia a 
condiciones extremas. Esta bi-
sagra, con resistencia a la trac-
ción de 2100 MPa, resultó clave 
para la robustez del aparato.

Otra prueba fue la de resis-

tencia al agua, en la cual, el 
smartphone fue colocado en 
una lavadora y salió intacto des-
pués de un ciclo completo de 
lavado, reafirmando su capaci-
dad para soportar condiciones 
adversas.

Para su construcción, HO-
NOR utilizó materiales como 
una fibra especial en la cubierta 
trasera, con una resistencia de 
5800 MPa, lo que supera al Ke-
vlar y la fibra de carbono. Esta 
elección asegura una combina-
ción ideal de ligereza y fortaleza.

El nuevo Magic V3 tiene una 
pantalla interior desarrollada 

con HONOR Super Armored, que 
incluye un material de gel de si-
licona resistente a los impactos, 
proporcionando una protección 
adicional ante caídas.

Qué otros lanzamientos 
vienen para el IFA en 

Berlín
El lanzamiento del HONOR 

Magic V3 en la feria global IFA 
se complementa con otras dos 
presentaciones: el HONOR Ma-
gicPad 2 y el HONOR MagicBook 
Art 14. Estos dispositivos inte-
gran tecnologías de IA buscando 
revolucionar la experiencia mó-

vil y mejorar la interacción con 
la tecnología.

Para ofrecer una visión más 
detallada de las innovaciones 
tecnológicas que incorpora el 
HONOR Magic V3, la marca ha 
colaborado con el reconocido 
youtuber británico SuperSaf, 
quien en su análisis destaca 
tanto la delgadez como la dura-
bilidad del dispositivo. Además, 
en una demostración de su lige-
reza, Bryan Berg, poseedor del 
récord Guinness, intentará cons-
truir la torre de cartas más alta 
utilizando el smartphone como 
pieza clave de la estructura.

Durante la IFA 2024, el ob-
jetivo es mostrar cómo la cola-
boración entre HONOR y Google 
Cloud está transformando la 
manera en que las personas in-
teractúan con la tecnología, es-
tableciendo nuevos estándares 
en la industria móvil.

La combinación de IA avan-
zada, ingeniería innovadora y 
materiales de última generación 
en el HONOR Magic V3, prome-
te redefinir el concepto de los 
smartphones plegables y esta-
blecer un nuevo punto de refe-
rencia en la tecnología móvil.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Crean implante cerebral con IA que quita la mitad de los 
síntomas del Parkinson

Google Cloud y HONOR presentan un smartphone con IA, 
es plegable y se llama HONOR Magic V3

La neurotecnología está siendo muy explorada con Neuralink, la empresa de Elon Musk haciendo avances 
importantes, y otras más entrando en la competencia

Con solo 9.2 mm de grosor y una pantalla optimizada para multitarea, el dispositivo sería el más delgado del 
mercado
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Luego de su participación 
en la Copa América con 
Colombia y de quedar libre 

tras rescindir su contrato con el 
São Paulo, James Rodríguez fue 
presentado como nuevo fichaje 
del Rayo Vallecano, un modes-
to club español que tiene como 
sede uno de los 21 distritos de 
Madrid.

Con su llegada a La Liga, Ja-
mes no solo tendrá su segunda 
experiencia en el fútbol español, 
sino que también ha seguido 
nuevamente los pasos de Rada-
mel Falcao García, ya que en su 
carrera se han registrado varios 
aspectos similares a los ejecuta-
dos por el samario.

Cabe recordar que, antes de 
llegar a Millonarios, Falcao jugó 
durante tres temporadas en el 
Rayo Vallecano, al que llegó lue-
go de un paso frustrado por Ga-
latasaray, mientras que James 
lo hará tras estar menos de un 
año en Brasil y de ser descarta-
do por el entrenador Luis Zubel-
día.

Sin embargo, las similitudes 
entre las carreras de James Ro-
dríguez y Radamel Falcao García 
se han registrado desde el inicio 
de ambas.

Juveniles que llegaron a 
Argentina

En el caso de Falcao, el sa-
mario debutó como profesional 
en Lanceros de Boyacá y debido 
a las expectativas que se tenían 
sobre su talento, antes de afian-
zarse allí fue transferido a River 

Plate, en donde terminó de for-
marse y en 2008 fue campeón 
del fútbol argentino antes de ser 
vendido a Porto.

Por su parte, James también 
debutó en la segunda división 
de Colombia, pero en Enviga-
do y de manera similar terminó 
siendo fichado por un club ar-
gentino antes de ser mayor de 
edad, siendo una de las piezas 
claves del Banfield campeón 
del torneo argentino en 2009 y 
sus presentaciones hicieron que 
Porto también contratará al me-

diocampista.
García y Rodríguez coincidie-

ron en Porto junto con Freddy 
Guarín, logrando ser figuras de 
una de las épocas doradas del 
club portugués, lo que permitió 
que Falcao fuera fichado por el 
Atlético de Madrid.

Falcao y James fueron las 
figuras de Colombia para la cla-
sificación al mundial de Brasil 
2014 y antes del torneo de na-
ciones fueron contratados por 
Mónaco, siendo el segundo club 
en el que compartieron cancha; 

sin embargo, la lesión del delan-
tero le impidió jugar la copa del 
mundo en la que el mediocam-
pista brilló y fue goleador.

Tras esto, James fue adquiri-
do por el Real Madrid y en con-
cordancia con Falcao, la capital 
española también se convirtió 
en un espacio ideal para su en-
torno, puesto que el mediocam-
pista jugó para Bayern Múnich, 
Everton, Al-Rayyan, São Paulo 
y en la temporada 2024/2025 
jugará con un contrato de un 
año y la posibilidad de que sea 

extendido por más tiempo en la 
capital española para el Rayo 
Vallecano.

Por su parte, tras dejar el 
Atlético, el delantero jugó para 
Mónaco, Manchester United, 
Chelsea y Galatasaray antes de 
volver a Madrid, en donde tuvo 
su último paso por el fútbol eu-
ropeo.

Las lesiones mermaron el 
nivel de los colombianos

Además de que ambos han 
sido pilares y capitanes de la ge-
neración que volvió a llevar a Co-
lombia a dos copas del mundo, 
James Y Falcao también se han 
visto mermados por problemas 
físicos que han impedido que 
destaquen de la mejor manera 
en Europa.

Mientras James tuvo proble-
mas de lesiones en Real Madrid, 
Everton y São Paulo, Falcao dis-
putó pocos minutos en Man-
chester United y Chelsea por 
este mismo factor, mientras que 
en Rayo Vallecano estas dolen-
cias lo sacaron del once titular 
antes de su llegada a Millona-
rios.

Además de las comparacio-
nes sobre los clubes en los que 
han pasado, los colombianos 
han revelado que tienen una 
fraternal amistad, la cual que-
do demostrada con la llegada 
de James al Rayo, puesto que el 
presidente del club indicó que 
Falcao le entregó el contacto del 
mediocampista para comenzar 
la negociación.

La salida de Pablo Repetto 
de la dirección técnica de At-
lético Nacional generó revuelo 
total, ya que el uruguayo, de 50 
años, había llegado al club en fe-
brero de 2024 para reemplazar 
a Jhon Jairo Bodmer, que dejó el 
cargo tras la eliminación en la 
Copa Libertadores.

De acuerdo con la informa-
ción de la prensa, Repetto re-
cibió con gran sorpresa la deci-
sión de las directivas del club, 
que no estaban conformes con 
el estilo de juego, que venía 
mostrando el cuadro antioque-
ño bajo la dirección del charrúa, 
que en su última salida logró un 
triunfo por Liga BetPlay Dimayor 
al imponerse 3-1 a Patriotas Bo-
yacá.

Un desconocido
reemplazará a Repetto en 

Nacional
Para mayor sorpresa, el prin-

cipal candidato para tomar las 
riendas de Atlético Nacional es 
el mexicano Efraín Juárez, que 
hasta hoy era un completo des-
conocido en el ámbito futbolísti-
co.

Nació el 22 de febrero de 
1988 en Ciudad de México. 
Debutó como profesional en su 
país con la camiseta de Pumas 
UNAM, también pasó por Améri-
ca y Monterrey. A nivel interna-
cional jugó en Celtic F. C. (Es-
cocia), Real Zaragoza (España), 
Vancouver Whitecaps (Canadá) 
se retiró en 2009 jugando en el 
Vålerenga Fotball de Noruega.

Con la selección mexicana 
disputó 39 partidos con registro 
de un gol e integró el plantel que 
participó del mundial de Sudá-
frica 2010. Así mismo, fue cam-
peón en dos oportunidades de 
la Copa de Oro de la Concacaf 
en 2009 y 2011.

Tras su retiro, comenzó su 
carrera en la dirección técnica 
como asistente de Ronny Deila 
en el New York City de la Ma-
jor League Soccer (MLS) de los 
Estados Unidos. Acompañó al 
noruego en sus experiencias en 
Standard Lieja y Brujas de Bélgi-
ca, este fue su trabajo.

Víctor Marulanda se refirió 
al nuevo entrenador de 

Atlético Nacional

Una voz autorizada para ha-
blar de la realidad de Atlético 
Nacional es Víctor Marulanda, 
símbolo del cuadro antioqueño 
tras su paso como jugador y di-
rectivo.

En diálogo con el programa 
El VBAR Caracol, le consultaron 
a Marulanda sobre el nuevo en-
trenador de Atlético Nacional. El 
periodista Diego Rueda, director 
del espacio radial, le preguntó 
al dirigente, de 53 años, que sí 
prefería un estratega como Ge-
rardo Bedoya o Efraín Juárez.

“Yo en este momento co-
nozco más a Gerardo (Bedoya). 
Aquí es un tema de conocimien-
tos, la personalidad, cómo le 
gusta jugar. He visto los equipos 
de Gerardo, pero no he visto ju-
gar ni competir a los equipos del 
otro entrenador”, dijo Víctor Ma-
rulanda, exdirectivo de Atlético 
Nacional.

Y agregó: “Los que hemos 
estado adentro sabemos del 
apoyo, de la generosidad con 
que se trabaja en Atlético Na-
cional. Hay historias que contar 

que son positivas y otras que 
no son tan buenas (…) nosotros 
generamos un proyecto que fue 
muy ambicioso, muy ganador. 
Queríamos ser los más referen-
tes de Colombia para el mundo, 
yo creo que en algún momento 
se logró”.

Si bien no ahondó mucho 
en el tema, Víctor Marulanda 
remarcó en los cambios que se 
han venido presentado en Atléti-
co Nacional, que ha perdido pro-
tagonismo en el rentado local 
en el último como también en el 
continente.

“La cantidad de entrenado-
res que han pasado, las metodo-
logías de entrenamiento, lo que 
se ha buscado, eso si lo deja a 
uno como hincha un poco extra-
ñado, sorprendido”.

Durante su gestión, Maru-
landa fue enfático en la falta de 
enfoque que tuvo el club tras 
la consagración en 2016 de la 
Copa Libertadores: “A partir de 
ahí hubo momentos difíciles 
donde Nacional deportivamente 
los resultados, y se generó un 
tema de costos altos (…) no vi-
mos más allá de 2017 y 2018″.

DEPORTES
James y Falcao: las similitudes que han tenido los 
colombianos durante su carrera

Exdirectivo de Nacional sobre Efraín Juárez: “No he visto 
jugar ni competir a los equipos del otro entrenador”

Con la llegada del mediocampista al Rayo Vallecano, ya son tres los clubes en los que han coincidido los ca-
feteros

Tras la sorpresiva salida del entrenador uruguayo Pablo Repetto de la dirección técnica del club paisa, un 
mexicano sin mayor renombre suena para reemplazarlo

James fue oficializado como nuevo jugador del Rayo Vallecano

Víctor Marulanda se refirió al presente de Atlético Nacional
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